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В центре города завершается монтаж архитектурной 

подсветки зданий

Стр. 10–11

ГОРОД НАПОЛНИЛО СЧАСТЬЕ
Финальные концерты проекта Ледовый город «Счастье чистой воды» 

подарили иркутянам атмосферу праздника, дружбы и братства
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Чтобы все иркутяне ощутили празд-
ник в полной мере, множество меро-
приятий проведут в городских округах: 
на 30 площадках будут установлены 
19 украшенных елок, смонтированы 
украшения для деревьев типа сноуфолл 
(снегопад. — Прим. ред.), светодиодные 
фотозоны, объемные фигуры и различ-
ные типы гирлянд.

Конечно же, центром притяжения 
станут объекты, представленные в рам-
ках проекта Ледовый город «Счастье 
чистой воды» в центральной части го-
рода по туристическому маршруту «Зе-
леная линия». В сквере имени Кирова 
можно полюбоваться на аутентичный 
иркутский алфавит изо льда, который 
в рамках фестиваля-конкурса создали 
11 мастеров. Другие площадки с не-
обычными ледовыми арт-объектами 
— это улица Урицкого, улица Карла 
Маркса, улица Нижняя Набережная 
от пешеходного моста через улицу 
Ленина до памятника «Московские во-

рота», 130-й квартал, площадь Труда, 
площадь у памятника Александру III, 
площадь у Дворца спорта. Сформиро-
вана целая ледовая инфраструктура: 
это разнообразные фигуры, фотозоны, 
указатели, объекты малой архитектур-
ной формы — всего более 130 ледовых 
скульптур.

В сквере имени Кирова традиционно 
установлена главная городская ново-
годняя елка высотой 25 метров (ее за-
жгли 1 декабря). Там же можно увидеть 
элементы светового оформления: 
«Елочный шар», «Три кота», «С Новым 
годом», световое оформление «Звезд-

ное небо». Кстати, фотографии «Трех 
котов», снятые сразу после их установ-
ки, в аккаунте нашего еженедельника 
в «ВКонтакте набрали множество про-
смотров: всем хочется добра и милоты 
накануне Нового года, и взрослым 
в том числе.

Но продолжим рассказ о предсто-
ящих возможностях для развлечения 
в Иркутске. Вокруг фонтана в скве-
ре Кирова впервые залили каток, 
над чашей установлена прозрачная 
сфера: на протяжении праздничных 
дней из открытой там студии «Радио 

МСМ» журналисты будут выходить 
в эфир.

На улице Урицкого появились свето-
вая фотозона, сцена в ледовом оформ-
лении, фигуры «Сказочный фонарь» 
и «Снежные деревья» (очень эффект-
ные, обязательно сходите!) — место 
получилось атмо сферным. После завер-
шения работы «Резиденции ледяных 
волшебств» помещение первого этажа 
Дома обуви (ул. Урицкого, 9) пере-
оформлено в резиденцию Деда Мороза, 
где каждый желающий совершенно 
бесплатно сможет пообщаться с Дедом 
Морозом и Снегурочкой. А если вы 
споете или расскажете стихотворение 
— за старание можно получить еще 
и сладкий подарок (скажем по секрету, 
его получит каждый пришедший сюда 
ребенок).

На острове Конном традиционно за-
лили общественный каток, уже установ-
лены элементы светового оформления: 

ТЕМА НЕДЕЛИ

Егор Левченко, психолог-
консультант реабилита-
ционного центра:

— Новый год на этот раз я буду 
встречать со своими клиентами 
на работе в реабилитационном 
центре неподалеку от Байкала — 
выпала моя смена по графику. 
Конечно, мне хотелось бы прове-
сти это время с семьей, с любимой 
девушкой, с друзьями, но я четко 
понимаю, что работаю с людьми, 
попавшими в трудную жизнен-
ную ситуацию, и им необходимо 
мое участие. Я осознанно выбрал 
помогающую профессию, и моя 
миссия — поддерживать людей, 
обратившихся за помощью. Из-
меняя стиль жизни других людей, 
я чувствую, что нужен, для меня 
это важно, это мой выбор.

Юлия Демидова, 
экономист:

— Я новогоднюю ночь про-
веду с мамой, папой, братом, его 
женой и двумя моими подругами 
— это за последние годы для нас 
стало традицией. Очень важно 
провести самый главный в году 
праздник с родными и близкими 
людьми. Конечно, у нас, как всег-
да, будут развлекательные игры. 
Еще одна традиция нашей семьи 
с того момента, как я себя пом-
ню, — на столе обязательно будут 
бутерброды с красной икрой. Это 
сейчас стало обычным атрибутом 
праздника, а в 1980–1990 годы 
мама, не знаю как, умудрялась до-
ставать маленькую баночку такой 
икры и на всех ее делила. Было 
время, когда мы ради этого Но-
вый год в том числе и ждали!

Кристина Белогуб, 
педагог:

— В этом году предновогод-
нее время у меня стало просто 
волшебным — мой любимый че-
ловек сделал мне предложение, 
в следующем году мы планируем 
свадьбу. Я уже, конечно, знакома 
с его родителями, но чтобы узнать 
друг друга получше, они пригла-
сили нас встретить этот Новый 
год вместе в их загородном доме. 
Я предвкушаю интересное теплое 
общение, обсуждение наших со-
вместных планов. Прекрасно 
понимаю, что с замужеством моя 
семья станет больше, каждому ее 
новому члену хватит места в моем 
сердце, и искренне верю, что 
это начало длинной и красивой 
истории.

Екатерина Карпова, 
юрист:

— В этом году первый раз 
в жизни я буду встречать Новый 
год не в России. С мужем и до-
черью мы рано утром 31 декабря 
вылетаем в Таиланд. Нам очень 
важно провести это время вместе, 
потому что дочь после окончания 
вуза работает в Москве, хочется 
уделить друг другу максимум 
внимания, и поэтому на семейном 
совете решили, что уединимся 
втроем. И нам это особенно пока-
залось нужным, потому что после 
очень морозных дней в Иркутске 
хочется лета и тепла, у нас оно 
еще получится не только клима-
тическим, но и семейным.

Людмила Белобородова, 
сотрудник вневедом-
ственной охраны:

— У нас уже много лет встреча 
Нового года проходит традиционно. 
Мы собираемся с мужем и детьми 
за накрытым столом — салаты гото-
вим вместе весь день под традици-
онные новогодние фильмы, и уже 
это совместное творчество в радость. 
Обязательное блюдо нашего ново-
годнего стола — это сельдь под шу-
бой, ее все ждут, хотя, казалось бы, 
на столе множество изощренных 
гурманских радостей. И мы все под 
бой курантов обязательно загады-
ваем желания про себя, без всяких 
ритуалов со сжиганием и проглаты-
ванием бумажек. По нашей семей-
ной статистике, сбываются все 100 
процентов! Всегда!

ГЛАВНОЕ — ВМЕСТЕ С РОДНЫМИ И БЛИЗКИМИ!
На этой неделе мы задавали иркутянам самый, пожалуй, популярный вопрос 

в эти предпраздничные дни: «А вы где будете Новый год встречать? С кем?»

Окончание на стр. 6

КАКИМ БУДЕТ НОВЫЙ ГОД В ИРКУТСКЕ?
Более 130 ледовых скульптур, световое оформление, сотни праздничных 
мероприятий и 19 елок в разных районах города ждут внимания горожан

«Такого Нового года у нас 
еще не было — впервые 
в истории Иркутска уда-

лось привлечь средства федерально-
го бюджета и бизнес-сообществ для 
украшения улиц ледовыми скуль-
птурами, арт-объектами, интерак-
тивными площадками и подсвет-
кой в рамках уникального проекта 
Ледовый город «Счастье чистой 
воды», и это создаст особую атмос-
феру праздника у жителей и гостей 
Иркутска» — с таких слов наш мэр 
Руслан Болотов 14 декабря начал за-
седание рабочей группы, на котором 
подробно обсудили все организаци-
онные вопросы празднования Ново-
го года и Рождества в городе.

Иркутян опрашивала Елена Алексеева. Фото автора

ГРАФИК РАБОТЫ 
РЕЗИДЕНЦИИ 

ДЕДА МОРОЗА
23, 24, 26, 27, 28, 

29, 30 декабря с 16.00 
до 20.00 (обрати-
те внимание: кроме 
25 декабря!).

С 1 по 7 января с 15.00 
до 20.00.

Адрес: Урицкого, 9.

На фото — новогодние чудеса 
флористики, которые создают 
сотрудники «Горзеленхоза». 
Зимние композиции они изготав-
ливают из веток нобилиса — ка-
надской пихты, которая отлича-
ется повышенной стойкостью, 
красотой и приятным ароматом. 
В канун Нового года иркутяне 
могут выбрать для украшения 
своего дома рождественские 
венки, фигуры оленей, медведей 
и зайцев, букеты в крафтовой бу-
маге, композиции в корзинках. 
Уточнить информацию можно 
по телефону 54–27–44
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«ПОДДЕРЖАТЬ ВЛАДИМИРА ПУТИНА —  
ВЫСТУПИТЬ ЗА БУДУЩЕЕ СВОЕЙ СТРАНЫ!»

В субботу, 16 декабря, в концертном 
зале «Зарядье» собрались делегаты 
от всех регионов страны. Иркутскую 
область представляли люди, которые 
являются профессионалами своего дела, 
имеют авторитет среди коллег и уваже-
ние. Это:

Владимир Викторович Шпрах — 
председатель Общественной палаты 
Иркутской области, ректор Иркутской 
государственной медицинской академии 
последипломного образования;

Анатолий Андреевич Стрельцов — 
директор Иркутского академического 
драматического театра имени Н. П. 
Охлопкова;

Сергей Владимирович Хубраков — 
доброволец, участник СВО, тренер Ну-
кутской детско-юношеской спортивной 
школы;

Елена Юрьевна Кузьмина — директор 
Лицея ИГУ Иркутска;

Михаил Георгиевич Корнев — руко-
водитель театра народной драмы Ир-
кутска, депутат думы города Иркутска 
седьмого созыва;

Яков Александрович Миндрулев — 
руководитель Иркутского отделения 
Всероссийского студенческого корпуса 
спасателей;

Никита Андреевич Россов 
— предприниматель.

Все они — представители самых раз-
ных сфер жизни, люди разных поколе-

ний и интересов, но всех их объединяют 
безусловный патриотизм, ответствен-
ность за свои дела и за судьбу своей ма-
лой родины.

«Я родился в России, вырос в Иркут-
ской области, на берегу Ангары. Мои 

деды и прадеды участвовали в Первой 
и Второй мировых войнах, боролись 
с жестоким врагом, с мировым нациз-
мом. Сегодня наш президент Владимир 
Владимирович отстаивает суверенитет 
нашей страны, делает все для того, чтобы 

наш народ жил в свободной воле. Уве-
рен, что поддержать сегодня Владимира 
Путина — значит, выступить за будущее 
своей страны», — отметил директор 
Иркутского городского театра народной 
драмы Михаил Корнев.

Директор Лицея ИГУ, преподаватель 
с 30-летним стажем Елена Кузьмина 
перед заседанием инициативной группы 
призналась, что согласилась войти в со-
став делегации от Иркутской области, 
потому что искренне уверена, что «Вла-
димир Путин — это именно тот человек, 
который может повести страну вперед 
и продолжить необходимые преобразо-
вания, результат которых — повышение 
качества жизни людей».

«Я человек, который родился в 90-е 
годы и помню то время, когда никаких 
социальных лифтов от государства для 
молодежи не было. Сейчас же ты мо-
жешь развиваться абсолютно в любой 
отрасли. Я всем говорю — сейчас, если 
человек хочет работать, он может раз-
виваться, идти вперед. Считаю, что это 
огромная заслуга нашего президента», 
— резюмировал молодой предпринима-
тель Никита Россов.

Сейчас представители инициативной 
группы вернулись в регионы, чтобы вме-
сте с Общероссийским народным фрон-
том, партией «Единая Россия», волонте-
рами и просто всеми неравнодушными 
гражданами запустить сбор подписей 
в поддержку выдвижения Владимира 
Путина. Иркутская область планирует 
передать в федеральный центр не менее 
10 тысяч подписей — пункты сбора будут 
работать по всему региону, чтобы каж-
дый желающий мог выразить свою под-
держку Путину.

Илья Спирин
Фото предоставлено героями публикации

Группа избирателей единогласно 
поддержала самовыдвижение 
Владимира Путина кандидатом 

на пост президента России. Собра-
ние состоялось в субботу в Москве 
при участии представителей ЦИК 
России. В состав группы вошло 
более 750 человек, люди разных 
возрастов и профессий, в их числе 
и делегаты от Иркутской области. 
Иркутяне рассказали, почему под-
держивают Владимира Путина 
и чего ждут от него в случае победы 
на выборах в марте следующего года.

16 декабря в Москве в концертном зале «Зарядье» состоялось собрание груп-
пы избирателей в поддержку самовыдвижения президента России Влади-
мира Путина кандидатом на выборах главы государства в 2024 году. На фото 
— представители Иркутска и региона, которые стали делегатами мероприя-
тия (слева направо): Елена Кузьмина, директор Лицея ИГУ; Анатолий Стрель-
цов, директор театра имени Н. П. Охлопкова; Михаил Корнев, руководитель 
театра народной драмы Иркутска, депутат думы Иркутска; Яков Миндрулев, 
руководитель Иркутского отделения Всероссийского студенческого корпуса 
спасателей; Владимир Шпрах, председатель Общественной палаты Иркутской 
области, ректор Иркутской государственной медицинской академии последи-
пломного образования; Сергей Хубраков, доброволец, участник СВО, тренер 
Нукутской детско-юношеской спортивной школы; и самый молодой участник 
нашей делегации — предприниматель Никита Россов.

ТРИУМФ «ИРКУТСКА»
Городской чемпионат по решению кроссвордов от нашего 

еженедельника — победитель областного конкурса профессионального 
мастерства среди СМИ

Журналисты «Иркутска» ушли с этого мероприя-
тия с великолепным результатом. Важная для всего 
нашего коллектива победа случилась в номинации 
«Социальный проект (акция) года»: награжден 
авторский коллектив, работавший над реализацией 
городского чемпионата по решению кроссвордов 
«Иркутск многоклеточный»! Тысячи горожан с удо-
вольствием участвуют в этом интеллектуальном тур-
нире, разгадывая специально составленные кросс-
ворды о нашем городе, его прошлом и настоящем.

— Мечтаю, что в 2026 году, в год юбилея горо-
да, к нам на первый тур чемпионата по решению 
кроссвордов придет не меньше 50 тысяч иркутян. 
Уверен — этот результат зарегистрируют в Книге 
рекордов России как самое массовое одновремен-
ное участие в разгадывании кроссворда, — поде-
лился планами руководитель спецпроектов газеты 
«Иркутск» Алексей Шандренко. — Но все-таки 
главная цель чемпионата — иркутяне должны 
знать как можно больше о своем родном крае. 

И еще одна победа — наш журналист Ольга Ко-
ролева стала победителем в номинации «Публика-
ция в печатных средствах массовой информации». 

Награда присуждена за публикации «Каким он 
парнем был» и «Что нам стоит танк построить».

— Такая высокая оценка от профессионального 
сообщества Иркутской области — лучший из воз-
можных предновогодних подарков. И не могу 
не сказать: за последние годы работа ни над одной 
статьей не вызывала у меня столько эмоций, сколь-
ко рассказ о герое СВО Эдуарде Дьяконове. Он 
погиб, спасая своих товарищей. Я плакала, когда 
писала «Каким он парнем был». 

Елена Алексеева. Фото автора

Каждый год правительство Иркутской 
области отмечает лучших сотрудников 
и редакции средств массовой информа-

ции в конкурсе «Журналист года Иркутской 
области». Это творческое состязание газет, 
сетевых изданий, информационных агентств, 
теле- и радиокомпаний. В 2023 году для уча-
стия в конкурсе поступило 193 заявки, члены 
конкурсной комиссии отсмотрели более 300 
работ участников. В финал вышли 53 автора, 
18 из них стали победителями. 19 декабря по-
бедителям вручил награды губернатор Ир-
кутской области Игорь Кобзев.

Городской чемпионат по решению кроссвордов 
«Иркутск многоклеточный», получивший нака-
нуне награду от губернатора Иркутской обла-
сти Игоря Кобзева, состоится весной 2024 года. 
Не пропустите, участвуйте! Кроме того, в этом 
номере «Иркутска», который вы держите в ру-
ках, опубликована статья нашей победительни-
цы конкурса журналистского мастерства Ольги 
Королевой о том, как в нашем городе снимают 
художественный фильм, посвященный послед-
ним десяти часам жизни Героя России Эдуарда 
Дьяконова

«ВСЕЙ СЕМЬЕЙ» — 
ДЛЯ ИРКУТЯН

15  декабря в России стартовал 
проект «Всей семьей», при-
уроченный к объявленному 

президентом России Владимиром 
Путиным Году семьи (2024). Кон-
курс проходит в социальных сетях 
«ВКонтакте» и «Одноклассники». 
Принять участие в нем может любая 
российская семья. Для этого нужно 
пройти регистрацию на сайте всей-
семьей.рф или на страничках про-
екта в социальных сетях ВК и ОК.

Раз в неделю участники будут получать 
простые задания: вместе нарядить елку, 
устроить киносеанс, заняться спортом. Фото 
с выполненным заданием нужно опублико-
вать в своих соцсетях под хештегом #всей-
семьей и #всейсемьейиркутскаяобласть. 
За каждое выполненное задание участники 
получают электронный вкладыш из уникаль-
ной коллекции «Семья — это…». Раз в месяц 
будут проходить розыгрыши призов в груп-
пах проекта, а через несколько месяцев под-
ведут общий итог. Самые активные и друж-
ные семьи получат ценные подарки.

Вся информация о проекте «Всей семьей» 
опубликована на официальном сайте всейсе-
мьей.рф.

Людмила Измайлова
Иллюстрация всейсемьей.рф
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ОБУЛИ РОССИЯН В САПОГИ ГЕОЛОГА
Компания «Байкалкварцсамоцветы» подводит итоги уходящего года

До поездки в Москву нефритовые сапоги украшали 
фотозону торгово-выставочного комплекса, где по-
сетители делали снимки на память о выставке на фоне 
живописных гор, изображенных на стене. Купив билет 
в музей «Байкалкварцсамоцветов», можно не только 
увидеть завораживающие минералы, диковинные суве-
ниры и скульптуры из камня, но и понаблюдать за ра-
ботой резчиков.

За стеклянными стенами экипированные в робу, ре-
спираторы и очки сотрудники обрабатывают твердый 
материал граверами. Нужны тонкая работа и исклю-
чительное мастерство, чтобы вдохнуть в камень жизнь. 
А чтобы мастера могли сосредоточиться на художе-
ственной обработке, заготовки для них выпускают вы-
сокоточные станки, в том числе с возможностью резки 
в объеме 5D. Машины пока не способны так же вирту-
озно передавать пластику, эмоции, движение, как это 
делают люди с золотыми руками.

На завод приходят выпускники ИРНИТУ — техно-
логи по обработке камня, эта специальность десять 
лет назад появилась на кафедре ювелирного дизайна 
и технологий как раз благодаря «Байкалкварцсамоц-
ветам». Также здесь работают скульпторы, дизайне-
ры, геологи, машинисты и другие специалисты, ведь 
это предприятие полного цикла — от добычи сырья 
до реализации изделий по всему миру.

— Основным рынком для наших изделий 
до 2020 года был Китай, но после панде-

мии мы быстро «развернулись» на За-
пад, приняли участие в международной 
выставке и успешно поддерживаем это 
направление. Наши сувениры есть 
на всех континентах, — с гор-
достью говорит генеральный 

директор АО «Байкалкварцса-
моцветы» Александр Камошин. 

— Однажды в Египте увидел шарик 
нефритовый с крокодилом наверху: кроко-
дил африканский, а минерал наш, сибир-
ский, из всех его узнаешь.

В разработке у завода три месторожде-
ния: Оспинское, где добывают нефрит, 
Алзагайское — с офикальцитом и един-
ственное на планете месторождение 
чароита — в долине реки Чары на гра-
нице Иркутский области и республик 
Якутии и Бурятии. Материал исполь-
зуют по максимуму, производство 
практически безотходное. В полную 
силу заработал новый распиловочный 
цех площадью 1400 кв. м, для него заку-
пили 50 единиц оборудования на более чем 
52 млн рублей.

— За этот год мы изготовили более 40 000 
изделий и 18 000 кг сырья, 50 тонн дробленки, 
при этом объем готовой продукции превысил 

объем сырья, и мы планируем двигаться дальше в этом 
направлении, — комментирует курс предприятия 
Александр Камошин. — Мы поучаствовали в четырех 
конкурсах и везде имели успех. Золотые и серебряные 
дипломы «100 лучших товаров России» наши изделия 
получают регулярно в различных номинациях, этот 
год не исключение. Также второй год подряд наш маг-
нит из чароита в виде Байкала занимает первое место 
на конкурсе «Туристический сувенир». Впервые мы 
выступили на конкурсе туристической видеопрезента-

ции, заняли второе место, но, что особенно при-
ятно, мы вошли в число 12 предприятий с луч-

шей программой промышленного туризма 
со всей России и получили возможность по-
казать свою презентацию в Кремле. Кстати, 
на выставке-форуме «Россия» на ВДНХ 
не только сапоги наши, еще почетным 
гостям дарят сувениры из медового не-
фрита — это символ Иркутской области, 
кедровая шишка с золотой чешуйкой — 
«Золотое звено России». Мы вырезали 

30 штук и еще 70 планируем изготовить 
до конца выставки.

Чтобы мастера могли создавать ше-
девры, один оплачиваемый рабочий 
день в неделю из пяти отведен под 
свободное творчество, не на заказ 
и по плану, а для души.

«Байкалкварцсамоцветы» — это история не про 
деньги, а про людей: коллектив растет, как большая се-
мья, отзывчивая, с добрым открытым сердцем. Вспом-
нить хотя бы иконостасы из нефрита и офикальцита 
в храме Преображения Господня в Иркутске и в храме 
Петра и Февронии Муромских в поселке Центральный 
Хазан. А сейчас предприятие помогает бойцам СВО.

— За два года мы передали более 15 миллионов 
рублей, в основном это адресная помощь через бла-
готворительный фонд «Звезда» и Общероссийский 
народный фронт, помогали 24-й отдельной бригаде 
спецназа, отряду «Барс», — перечисляет основатель 
предприятия, советник генерального директора Сер-
гей Костюков. — Было передано 10 квадрокоптеров, 10 

УАЗов, 10 оптических прицелов, 5 прицелов 
с тепловизором, 5 приборов ночного ви-

дения, 500 аптечек первой помощи, 70 
раций, 10 антидроновых ружей, 100 
раскладушек. Мы всегда стараемся 
помочь тем, кто в этом нуждается, 
будь это наши солдаты или жители 
территорий, где мы работаем. «Бай-

калкварцсамоцветы» — семья, которая 
в трудное время только крепнет.

В советское время многие коллекциони-
ровали изделия из камня, на полках сервантов стояли 
мраморные зайчата или белки, шкатулки из оникса. 
В 90-е интерес спал, но настоящие ценности не уходят. 
Сегодня предприятие «Байкалкварцсамоцветы» воз-
рождает культуру, создавая уникальные произведения 
из камня. Они не только продолжают традиции совет-
ских мастеров, но и вносят свой вклад в развитие этого 
искусства.

Александра Луканина
Фото автора

Предприятие с 57-летней историей по-
прежнему умеет удивлять! В социаль-
ных сетях посетителей выставки-фору-

ма «Россия» на ВДНХ в Москве продолжается 
тренд на тяжелую обувь: гости и участники 
фотографируются в сапогах, изготовленных 
из нефрита резчиками «Байкалкварцсамоцве-
тов». Они же создали для форума и «Золотое 
звено России» — золоченую шишку из медово-
го нефрита, символ Иркутской области. В эти 
морозные дни мы отправились в село Смолен-
щина, чтобы подвести итоги уходящего года 
на заводе, продукция которого является ви-
зитной карточкой нашего региона.

Эти сапоги геолога из нефрита приехали 
в Москву на выставку-форум «Россия» на ВДНХ 
из Смоленщины, с выставки музея «Байкал-
кварцсамоцветов». Уверены, что почти все по-
сетители выставки сфотографировались в них!

Максим Радюк, начальник производства «Бай-
калкварцсамоцветов», рассказал, что больше все-
го у них на заводе производят каменных кубиков, 
из которых в свою очередь вытачивают камен-
ные шарики, бусины для украшений хранятся 
на отдельном складе

В этом году завод закупил 51 новый станок для об-
работки камня, заработал новый распиловочный 
цех на 1400 кв. м, а в 2024-м начнут строить новый 
корпус

Телевизор из офикальцита — один из сувениров, 
которые на предприятии изготовили для фести-
валя, посвященного столетию нашего земляка, 
известного режиссера Леонида Гайдая. В камне 
запечатлена знаменитая сцена из кинофильма 
«Кавказская пленница»

На создание одной скульптуры у мастера может уйти 
от недели до нескольких месяцев, потому что никто, 
кроме человека, не способен вложить в камень душу

В последнее 
время возвра-
щается мода 
на бюсты, как 
современных 
политических 
лидеров, так 
и исторических 
личностей. 
На фото — ста-
нок вытачивает 
образ основа-
теля и руко-
водителя ВЧК 
Феликса Дзер-
жинского

Мраморная вуаль считается выс-
шим пилотажем в мире скульптуры, 

но гораздо сложнее вырезать ее из не-
фрита, так как по шкале Мооса этот 
минерал в два раза тверже
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ИНВЕСТИЦИИ В МОЛОДОЙ ИНТЕЛЛЕКТ
Студенты, аспиранты, научные сотрудники получили именную стипендию 

мэра Иркутска

«Перспективы развития рынка элек-
тротранспорта и зарядной инфраструкту-
ры в Иркутской области», «Использова-
ние дрожжей для переработки пищевых 
отходов и получения удобрений», «Мо-
делирование энергосистемы Иркутской 
области для анализа надежности энергос-
набжения», «Системный анализ техно-
логии энергетического обеспечения тяги 
поездов» — это лишь несколько названий 
работ, представленных на соискание 
именной стипендии мэра Иркутска. Их 
авторы уже в числе победителей, но в на-
чале осени им только предстояло побо-
роться за звание лучших.

— О конкурсе я узнала в середине сен-
тября, — рассказывает «Иркутску» сту-
дентка 5-го курса Педагогического инсти-
тута ИГУ Маргарита Байдикова. — Мое 
направление — начальное и до-
полнительное образование.

Маргарита представила 
комиссии работу под на-
званием «Игровые техноло-
гии как средство развития 
познавательных интере-
сов младших школьни-
ков в дополнительном 
образовании».

— Я разработала 
оригинальный игро-
вой проект, который 
будет полезен для 
педагогов допол-
нительного образо-
вания, — объясняет 
Маргарита. — Это ме-
тодическая разработ-
ка, которая позволяет 
внедрять разнообраз-
ные игровые технологии 
в абсолютно любую на-
правленность дополни-
тельного образования. 
Внешне это выглядит 
как настольная игра: 
круг с разноцветными 
секторами, у каждого 
из которых есть свои 
направленность и на-
полнение. К кругу, 

мы называли его колесом идей, прилага-
ются карточки, которые помогут педагогу 
подобрать игру и на основе разработки 
создать свое уникальное исполнение.

Разноцветный круг, по словам сту-
дентки, помогает внедрить игровые 
технологии в образование, и Маргарита 
знает, о чем говорит, ведь разработка уже 
опробована вместе с педагогами одной 
из школ: «Отзывы были хорошие: «Не-
обычно и просто!» Игры развивают по-
знавательный интерес у детей, а значит, 
разработка будет востребована в практи-
ке моих коллег».

А результаты научной работы еще 
одного стипендиата мэра — Алены Гри-
щенко, молодого научного сотрудника 
Института высоких технологий ИРНИТУ, 
уже используются! Тема ее авторефера-
та: «Научное обоснование технологии 
комплексной переработки мелкоплодных 
яблок Иркутской области».

— Речь идет о местных ранетках — 
на вкус они специфичны, зато содержат 
большое количество полезных микро- 
и макроэлементов и других веществ. 
В своей диссертации я остановилась 
на изучении яблочной выжимки — мезги, 
которая остается после получения сока. 
Одна из составляющих мезги — это пек-
тин, который и заинтересовал нас больше 
всего. Пектин очень полезен — он выво-
дит тяжелые металлы из организма, сни-
жает риск онкозаболеваний, понижает 
уровень сахара в крови. В Россию пектин 
поставляется в виде сухого порошка из-за 
рубежа, а мы создали пектиновый экс-
тракт, который решили добавлять в соки, 
сиропы, кондитерские изделия. Наша 
разработка вышла на производственный 
уровень, и уже сейчас общеукрепляющие 
напитки с пектином введены в школьное 
и дошкольное питание в Слюдянском 
районе, — рассказала Алена «Иркутску».

Ранее Алена Грищенко и Маргарита 
Байдикова в числе других соискателей 
стипендии мэра Иркутска выступали 
с докладами о своих разработках и уже 
через несколько дней узнали свои резуль-
таты. «Я оказалась в числе стипендиатов, 
чему, конечно, очень рада», — улыбается 
Маргарита.

Рады и остальные победители. На це-
ремонии награждения их приветствовали 
мэр Иркутска Руслан Болотов, дирек-
тор Иркутского филиала СО РАН Игорь 
Бычков, ректор ИГУ Александр Шмидт, 
директор Научного центра проблем здо-
ровья семьи и репродукции человека 
Любовь Рычкова, и. о. ректора ИрГУПСа 
Алексей Димов, проректор по научной 
работе ИРНИТУ Александр Кононов.

— Сегодня наши главные герои — это 
вы. Мы собрались здесь, чтобы выразить 
вам благодарность! — приветствует участ-
ников Руслан Болотов. — Ваши исследо-
вательские работы имеют практическую 
значимость для городского хозяйства, 
касаются многих сфер жизни муниципа-
литета — благоустройства и безопасности 
городской среды, ЖКХ, транспорта, архи-
тектуры и градостроительства, медицины, 
образования, предпринимательства, циф-
рового развития. Я всегда говорю: у нас 
замечательная, талантливая молодежь! 
Стипендия — это награда за ваш труд, 
признательность за саморазвитие! Уве-
рен, вы не остановитесь на достигнутом, 
а будете двигаться вперед и впереди вас 
ждут новые и новые награды!

Руслан Николаевич также выразил 
благодарность преподавателям и ру-
ководителям вузов, которые помогли 
молодым людям состояться как исследо-
вателям, передали свои опыт и знания, 
привили культуру интеллектуального 
труда.

Каждого победителя собравшиеся 
приветствовала аплодисментами, в зале 
звучала церемониальная музыка, а мэр 
нашего города лично вручил свидетель-
ства о присуждении именной стипендии 
и цветы каждому стипендиату.

Церемония вручения имен-
ных стипендий мэра в обла-
сти науки и техники состо-

ялась в торжественной обстановке 
в прошлую пятницу, 15 декабря, 
в администрации города. Ежегодно, 
вот уже семь лет подряд, стипендия 
присуждается за научно-исследова-
тельские работы в интересах со-
циально-экономического развития 
города. В этом году глава города 
Руслан Болотов наградил трех мо-
лодых научных сотрудников, семь 
аспирантов и 15 студентов.

СТИПЕНДИЯ МЭРА: ЦИФРЫ И ФАКТЫ
 9 Именная стипендия мэра вручается в Иркутске 
с 2017 года.

 9 Стипендиатами могут стать студенты, аспиранты и науч-
ные сотрудники в возрасте до 35 лет.

 9 В 2023 году размер единовременной выплаты увеличен:
для студентов — на 5 тысяч рублей (с 20 до 25 тысяч);
для аспирантов — на 10 тысяч рублей (с 25 до 35 тысяч);
для молодых ученых — на 20 тысяч рублей (с 30 до 50 тысяч).

ЛУЧШИЕ 
ИЗ ЛУЧШИХ

Научные сотрудники:
 9 Алена Грищенко, ИРНИТУ
 9 Александр Туник, ИРНИТУ
 9 Ксения Иевлева, Научный 
центр проблем здоровья 
семьи и репродукции 
человека

Аспиранты:
 9 Денис Емельянов, ИрГУПС
 9 Анастасия Петрова, 
ИРНИТУ

 9 Олег Лобанов, ИрГУПС
 9 Константин Гордеев, 
ИРНИТУ

 9 Светлана Мартусова, 
ИрГУПС

 9 Игорь Заковырин, ИрГУПС
 9 Виктория Пискунова, 
ИРНИТУ

Студенты:
 9 Татьяна Алексеева, ИРНИТУ
 9 Аркадий Филимонов, ИЮИ 
(ф) УП РФ

 9 Маргарита Байдикова, ИГУ
 9 Анастасия Роднёнок, ИЮИ 
(ф) УП РФ

 9 Анастасия Северова, ИГУ
 9 Александр Прокофьев, 
ИРНИТУ

 9 Владимир Изместьев, БГУ
 9 Александра Захарова, ИГУ
 9 Полина Нелюбина, ИГУ
 9 Надежда Надина, ИРНИТУ
 9 Елена Ивашутина, ИГУ
 9 Полина Дудина, ИРНИТУ
 9 Егор Букреев, ИРНИТУ
 9 Валентина Нечаева, ИГУ
 9 Богдан Дякив, ИРНИТУ

На снимке вместе с мэром Иркутска Русланом Болотовым — Алена Грищен-
ко, кандидат технических наук, доцент кафедры химии и биотехнологии 
имени В. В. Тутуриной Института высоких технологий ИРНИТУ. Алена уча-
ствовала в конкурсе как молодой ученый, тема ее автореферата — местные 
ранетки! И чрезвычайно полезный пектин, который выделяется из них

Ирина Покоева. Фото автора и пресс-службы администрации Иркутска

Во время церемонии награж-
дения с ответным словом 

выступила студентка 5-го 
курса Педагогиче-

ского института ИГУ 
Маргарита 
Байдико-
ва: «Я хочу 
выразить 

огромную 
благодар-

ность учреди-
телям стипендии 

— сегодня мы все 
почувствовали свою 

значимость, важность 
своих работ. А зна-

чит, нужно продолжать 
этот тяжелый, тернистый, 
но очень интересный путь 
в науке. Большое всем спа-
сибо!»

Мэр города Иркутска Руслан Болотов лично поздравил стипендиатов и подчеркнул 
важность развития молодого научного сообщества на благо столицы Прианга-
рья: «Для нас очень важно поддерживать таких талантливых людей, чтобы они 
остались в родном городе: создавали семьи, развивали науку. Желаю всем успеха 
и новых открытий!»
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ТЕПЛО И СВЕТ В НАДЕЖНЫХ РУКАХ
22 декабря свой профессиональный праздник отмечают 

иркутские энергетики

— Наш коллектив занимается 
аварийным обслуживанием: если 
что-то случилось на объекте, наши 
круглосуточные аварийные бри-
гады, их на предприятии четыре, 
выезжают и в срочном порядке 
устраняют проблему, — объясняет 
заместитель директора МУП «Те-
плоЭнергоСервис» Максим Обухов. 
— Кроме того, мы занимаемся теку-
щим техническим обслуживанием, 
биллингом — снимаем показания 
всех приборов учета и передаем их 
в ресурсоснабжающие организа-
ции. Также обслуживаем эти при-
боры учета и все тепловые установ-
ки — регулируем теплоснабжение 
в зданиях. Наша главная задача 
— сделать так, чтобы все тепловые 

и энергетические сети работали 
бесперебойно, чтобы ребятишкам 
в детских садах и школах было теп-
ло, светло и комфортно.

Надо сказать, специалисты му-
ниципальной службы справляются 
с поставленной задачей на отлично. 
Об этом говорят и украшающие 
стены в офисе грамоты и благодар-
ности коллективу от мэра Иркутска 

Руслана Болотова, от руководителей 
городских учреждений образования 
и здравоохранения.

Один из недавних примеров — 
устранение аварии на тепловых 
сетях в пищеблоке школы № 7 в сен-
тябре. Произошла утечка теплоно-
сителя на вводных сетях в здание. 
Руководитель оперативно-дис-
петчерской службы МУП «Тепло-
ЭнергоСервис» Наталья Ватутина 
приняла заявку и оперативно скоор-
динировала действия специалистов 
аварийной бригады — буквально 
за несколько часов они обнаружили 
место разрыва и устранили про-
блему. И так происходит с каждым 
обращением. За качественную ра-
боту все участники оперативного 
устранения аварии — Наталья 
Ватутина, Сергей Гребенев 
и Дмитрий Трощин получили 
благодарственные письма от ди-
ректора школы № 7 Натальи 
Мотовиловой.

Главное, что говорил каждый 
из сотрудников МУП «ТеплоЭнер-
гоСервис», с кем нам удалось по-
общаться: от их добросовестности, 
собранности, оперативности и ответ-
ственности зависит комфорт очень 
многих людей, в том числе малышей 
в детских садах, учеников в школах, 
пациентов в больницах. И осознание 
этого подстегивает специалистов 
выполнять свою работу хорошо, 
точно не тот случай, когда «и так 
сойдет». Если честно, нам по душе 
такой подход, теперь у нас есть же-
лезобетонная уверенность, что свет 
и тепло в иркутских учреждениях — 
в надежных руках!

Трудно переоценить работу 
людей, благодаря которым 
в наших домах, школах, 

больницах и офисах всегда есть 
тепло и свет. Для иркутян это 
особенно актуально в последние 
недели. Мороз в минус 40 легче 
пережить, если знаешь, что дома 
или на работе ты обязательно со-
греешься горячим чаем в теплой 
комнате. Специалисты МУП «Те-
плоЭнергоСервис» в самом бук-
вальном смысле днем и ночью 
трудятся над тем, чтобы система 
энерго- и теплоснабжения со-
циальных объектов работала 
бесперебойно. С коллективом 
этого предприятия репортерская 
группа «Иркутска» встретилась 
накануне их профессионального 
праздника.

«Воздушный шар», «Конверт», «Крылья», 
«Матрешка». Компания «Эн+ Групп» созда-
ла ледовый лабиринт с двумя горками для 
детей.

— По рекомендации федерального цен-
тра непосредственно в новогоднюю ночь 
не запланировано концертно-игровых про-
грамм и запуска праздничных фейерверков, 
но в другие праздничные дни иркутян ждет 
множество мероприятий, — рассказывает 
начальник управления культуры адми-
нистрации Иркутска Антон Чернышов. 
— Пройдут сотни локальных праздников 
в округах — в учреждениях образования, 
культуры и спорта. В центре — в сквере име-
ни Кирова 23, 24, 30 декабря, с 1 по 7 января 
с 14.00 до 16.00 и на Урицкого 23 и 24 де-
кабря, с 1 по 7 января с 17.30 до 19.30 будут 
проводиться детские игровые программы. 
Достигнута договоренность со всеми рас-
положенными рядом учреждениями обще-
пита, что они будут пускать людей в туалеты 
и погреться без обязательства что-то у них 
купить.

Кроме того, спортивные праздники и раз-
личные игровые программы пройдут на всех 
муниципальных хоккейных кортах. В де-
сятках дворов установят и украсят новогод-
ние ели, в них запланированы локальные, 
но от этого не менее интересные праздники. 

Дети из социально незащи-
щенных семей, а также 

из семей участников 
специальной во-

енной операции 
получат подарки 
и смогут бесплат-
но посетить ново-
годние спектакли 
в Иркутской об-

ластной филармо-
нии, Доме кино, Ир-

кутском театральном 
училище, Иркутском 

академическом драматиче-
ском театре имени Н. П. Охлопкова, Иркут-
ском областном музыкальном театре имени  
Н. М. Загурского (приготовлены билеты 
почти на тысячу ребятишек).

До 31 декабря по всему городу будет дей-
ствовать 27 елочных базаров, где даже в по-
следний день уходящего года можно будет 
купить живую елку. Традиционно пройдет 
смотр-конкурс «Лучшее праздничное 
оформление предприятий сферы потреби-
тельского рынка, посвященное празднова-
нию нового, 2024 года». Его итоги подведут 
уже после Нового года — 16 января.

И конечно, важнейший момент ново-
годних праздников — работа транспорта 
и безопасность горожан. По словам за-
местителя мэра — председателя комитета 
городского обустройства администрации 
Иркутска Сергея Черткова, в эти дни 112 
единиц муниципального транспорта будут 
перевозить пассажиров по 25 автобусным, 
семи трамвайным и десяти троллейбусным 
маршрутам. Также предусмотрена рабо-
та от 400 до 450 автобусов коммерческих 
перевозчиков.

По словам врио заместителя началь-
ника полиции МУ МВД РФ «Иркутское» 
Анны Герих, охрану общественного по-
рядка на протяжении всех праздничных 
мероприятий будут проводить сотрудники 
полиции, на период новогодних каникул 
задействуют практически весь личный со-
став. Мэр Иркутска Руслан Болотов в свою 
очередь распорядился, чтобы для всех тех 
сотрудников правоохранительных органов, 
кто будет заботиться о безопасности иркутян 
на уличных дежурствах в условиях холода, 
муниципальные предприятия обязательно 
обеспечили возможность погреться и полу-
чить горячий обед.

Ольга Королева. Фото пресс-службы 
администрации Иркутска

КАКИМ БУДЕТ 
НОВЫЙ ГОД 

В ИРКУТСКЕ?
Более 130 ледовых скульптур, 
световое оформление, сотни 
праздничных мероприятий  
и 19 елок в разных районах 

города ждут внимания 
горожан

Окончание. Начало на стр. 2

Главным про-
фессиональным 
богатством муни-
ципальные энерге-
тики считают свой 
коллектив. Вместе 
они не только 
на работе — уча-
ствуют в различ-
ных спортивных 
соревнованиях, 
ходят на спектак-
ли, дружно трудят-
ся на субботниках. 
А когда в их здании 
выделили поме-
щение для сбора 
гуманитарной по-
мощи бойцам СВО, 
всем коллективом 
приняли участие 
в важном деле

Заместитель директора МУП 
«ТеплоЭнергоСервис» Максим 
Обухов рассказал, что их пред-
приятию, на котором трудятся 67 
человек, уже 20 лет и уходящий 
год стал для них юбилейным. 
В их ведении — инженерные 
сети социальных объектов го-
рода: 80 детских садов, 40 школ, 
несколько объектов здравоохра-
нения, домов культуры и две ко-
тельные — мазутная «Каштаков-
ская» и электрическая «Искра», 
подающая тепло в одноименный 
микрорайон

У диспетчеров работа нервная, поэтому самообладание 
в сложных ситуациях ценится вдвойне. Руководитель 
оперативно-диспетчерской службы МУП «ТеплоЭнерго-
Сервис» Наталья Ватутина опытный специалист, более 
13 лет проработала на этом месте и имеет массу наград 
и поощрений за вежливость и культуру общения. В ра-
бочее время Наталья Сергеевна практически не отходит 
от телефона — к ней стекаются все заявки, и ей важно 
грамотно, а главное быстро скоординировать работу 
аварийных бригад и проконтролировать результат, что 
у нее прекрасно получается

Инженер по эксплуатации теплотехнического оборудо-
вания Семен Гусаров за работой в тепловом узле лицея 
№ 2 на улице Волконского. Его задача — отрегулировать 
автоматику согласно утвержденным температурным гра-
фикам в зависимости от температуры на улице. Главная 
цель — чтобы не было холодно в помещениях, но в то же 
время не допускать перегрева. Семен в своей должности 
уже шесть лет и отладить приборы может даже с закры-
тыми глазами!

Ольга Королева. Фото Валентина Карпова

31 декабря 
работа му-

ниципального 
транспорта продле-
на до полуночи. С 1 
по 8 января график 
движения будет осу-
ществляться по ре-

жиму выходно-
го дня.



722 декабря 2023 года | № 49 (1135) | ИРКУТСКиркутскинформ.рф НОВОСТИ ДУМЫ

ФРАКЦИЕЙ ЕДИНЫ
Депутаты из группы «Стратегия 

социально-экономического развития 
города Иркутска» в думе Иркутска 

перешли во фракцию  
ВПП «Единая Россия»

— Наша группа три года вместе 
с руководителями администрации 
города, сотрудниками комитета 
по экономике и стратегическому 
планированию, коллегами-депу-
татами, экспертами работала над 
«Стратегией социально-экономи-
ческого развития города Иркутска 
до 2036 года». Результат нашей 
совместной деятельности — готовый 
документ. Но надо понимать, что те-
перь необходимо воплотить в жизнь 
цели, направления «Стратегии», 
контролировать ее исполнение, 
корректировать задачи, если потре-
буется оперативное вмешательство. 
А это проще делать коллегиально. 

Поэтому я и мои коллеги-депутаты 
приняли единое решение о перехо-
де во фракцию партии «Единая Рос-
сия», чтобы более широким кругом 
решать эти задачи. Все вместе мы 
сможем достичь большего, — от-
метил руководитель депутатской 
группы «Стратегия социально-эко-
номического развития» Александр 
Друзенко.

После прекращения деятельности 
«Стратегии социально-экономиче-
ского развития» в думе Иркутска 
продолжат работать фракция ВПП 
«Единая Россия» и группа «Иркутск 
социальный».

— Целью объединения было соз-
дание стратегии социально-эконо-
мического развития Иркутска. Эта 
задача выполнена, документ долго-
срочного планирования написан, 
и далее следуют уже этапы реали-
зации. И поскольку это комплекс-
ное мероприятие, которое требует 
совместной работы всех депутатов, 
мы решили, что не будем отдельной 
группой, а наоборот, объединимся 
с фракцией ВПП «Единая Россия», 
— прокомментировал депутат от из-
бирательного округа № 35 Алек-
сандр Панько.

Депутаты группы «Стратегия 
социально-экономическо-
го развития» в городской 

думе приняли единогласное ре-
шение в полном составе перейти 
во фракцию ВПП «Единая Рос-
сия». Соответствующие заявле-
ния написали Александр Дру-
зенко, Александр Панько, Юрий 
Коренев, Сергей Золотухин, Алек-
сей Вепрев и Георгий Ни.

КОРОТКО О ГЛАВНОМ
Народные избранники обсудили на заседаниях 

постоянных комиссий думы актуальные 
вопросы

С 14 по 21 декабря в го-
родской думе прохо-
дила последняя в те-

кущем году рабочая неделя 
депутатов перед новогодни-
ми каникулами. Народные 
избранники наметили пути 
решений ряда важных про-
блем.

Один из главных вопросов — это 
внесение последних корректиро-
вок в бюджет 2023 года и в муни-
ципальные программы. Учитывая 
все изменения, доходы Иркутска 
в 2023 году составят более 39,1 
млрд рублей, а расходы — более 40 
млрд рублей. Дефицит будет со-
кращен на 568 миллионов рублей.

Благодаря одной из программ 
— «Жилище» — в текущем году 
удалось переселить из ветхого 
и аварийного жилья около 1100 
человек. Количество расселенно-
го жилья составило 16,6 тысячи 
квадратных метров, снесенного — 
8,1 тысячи квадратных метров.

Также заключен контракт 
с ООО «Мост» на разработку 
проектно-сметной документа-
ции — строительство моста через 
реку Ушаковку по улице Ледяной, 
который ждут местные жители. 
Этот вопрос неоднократно выно-
сил на обсуждение депутат от из-
бирательного округа № 16 Алексей 
Грешилов. Согласно контракту 
выделено 5 миллионов рублей 
на подготовку проекта к 30 сентя-
бря 2024 года.

По инициативе вице-спикера, 
депутата от избирательного округа 
№ 2 Виталия Матвийчука народ-
ные избранники не раз заслуши-
вали вопрос о подключении бани 
в Ново-Ленино (ул. Розы Люк-
сембург, 64а) к теплоснабжению. 
И теперь проблема практически 
решена. Как отметила исполня-
ющая обязанности начальника 
отдела инвестиционной деятель-
ности и туризма администрации 
города Анжелика Москаленко, 
ООО «Байкальская энергети-
ческая компания» подключит 
баню к теплоснабжению в конце 
декабря текущего года. При вы-
полнении данных работ концес-
сионер — ООО «Добропар» сдаст 
объект ориентировочно в феврале 
2024 года.

Также Виталий Николаевич вы-
нес на обсуждение вопрос о строи-
тельстве крытого ледового дворца 
на территории избирательного 
округа № 2. Так, для будущего 
спортивного объекта уже опреде-
лен земельный участок. Передача 
земли в МКУ «УКС города Иркут-

ска», проектирование и строи-
тельство объекта будут возможны 
после внесения изменений в гене-
ральный план Иркутска, которое 
планируется в начале следующего 
года.

В Иркутске откроют пять муни-
ципальных туалетов. Такого итога 
добивался заместитель председа-
теля, депутат от избирательного 
округа № 19 Сергей Юдин. Дове-
ренная территория народного из-
бранника располагается в истори-
ческом центре, по которому часто 
гуляют жители и гости города, 
поэтому такие места им крайне 
необходимы. По словам начальни-
ка департамента городской среды 
администрации города Елены Юр-
гановой, все модули (три стацио-
нарных и два модульных блока) 
уже привезены в областной центр 
и находятся у подрядчика, места 
для них определены, основания 
подготовлены. Их осталось лишь 
подключить.

Еще одной важной темой об-
суждения стало создание рабочей 
группы, которая будет заниматься 
вопросом реализации «Страте-
гии социально-экономическо-
го развития областного центра 
до 2036 года». Ее возглавит пред-
седатель постоянной комиссии 
думы по собственности и экономи-
ческой политике, депутат от из-
бирательного округа № 35 Алек-
сандр Панько, его заместителем 
станет депутат от избирательного 
округа № 12 Александр Друзенко. 
В группу войдут депутаты Сергей 
Золотухин, Андрей Стрельцов, 
Алексей Вепрев, Георгий Ни, Оль-
га Клевцова и Ростислав Белых.

Напомним, разработкой доку-
мента долгосрочного планирова-
ния занималось АО «Стратеджи 
Партнерс Групп» под контролем 
администрации и думы Иркутска. 
Также значительный вклад в появ-
ление «Стратегии» внесли иници-
ативные жители, общественные 
организации, предпринимате-
ли города. И она стала лучшей 
на «Форуме стратегов — 2023» 
в Санкт-Петербурге.

Этот документ долгосрочного 
планирования поможет оценить, 
по-новому увидеть существую-
щие проблемы и, главное, най-
ти оптимальные решения по их 
устранению в разрезе нескольких 
лет. Таким образом, тщательно 
разработанная методика поможет 
улучшить жизнь иркутян. И соз-
данная в городской думе рабочая 
группа депутатов будет заниматься 
именно тем, чтобы разработанная 
«Стратегия» выполнялась.

В представительном органе власти Иркутска завершилась последняя 
думская неделя в 2023 году. Народные избранники обсудили актуаль-
ные вопросы, внесли корректировки в бюджет города, муниципаль-
ные программы, а также утвердили планы работы думы и всех восьми 
постоянных комиссий на первое полугодие 2024 года

Материалы полосы подготовила Диана Ивчик
Фото автора

ФРАКЦИЯ «ЕДИНОЙ РОССИИ» В ДУМЕ ИРКУТСКА
Сейчас в нее входят 18 депутатов:

 9 Председатель 
Евгений Стекачев 
(избирательный 
округ № 28) 

 9 Алексей Колмаков 
(избирательный 
округ № 30)

 9 Сергей Юдин 
(избирательный 
округ № 19)

 9 Светлана 
Кузнецова 
(избирательный 
округ № 1)

 9 Дмитрий Ващук 
(избирательный 
округ № 3)

 9 Евгений Савченко 
(избирательный округ 
№ 4)

 9 Дмитрий 
Красноштанов 
(избирательный 
округ № 6)

 9 Леонид Усов 
(избирательный 
округ № 5)

 9 Антонина 
Корочкина 
(избирательный 
округ № 23)

 9 Алексей Грешилов 
(избирательный округ 
№ 16)

 9 Василий Донских 
(избирательный округ 
№ 26)

 9 Иван Гущин 
(избирательный округ 
№ 27)

 9 Михаил Корнев 
(избирательный округ 
№ 34)

 9 Александр Квасов 
(избирательный округ 
№ 15)

 9 Григорий Вакуленко 
(избирательный округ 
№ 24)

 9 Руководитель группы 
Алексей Савельев 
(избирательный округ 
№ 7)

Заместители 
руководителя:

 9 Алексей Кудрявцев 
(избирательный округ 
№ 18)

 9 Александр Сафронов 
(избирательный округ 
№ 32)
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Концерт начался с выступления из-
вестных людей, связанных с Иркутском 
рождением, работой или творчеством: 
российский космонавт Александр По-
лещук, хоккеист Михаил Прокопьев, 
актриса Елизавета Арзамасова, певец 
и телеведущий Григорий Юрченко, певец 
Анатолий Заммер поздравили зрителей 
с экранов. Затем, словно перешагнув с мо-
нитора на сцену, вышел Zammer MC и от-
крыл событие зажигательным номером.

Коллаборация старины и современно-
сти — театрализованная постановка «Сча-
стье чистой воды» рассказала посред-
ством танца, вокала, музыки и костюмов 
историю нашего края: от мифологическо-
го представления Ангары и Байкала с ша-
манскими бубнами до казаков и казачек 
в национальных костюмах, и дальше — 
до наших дней, с ускоряющимися ритма-
ми и знакомыми мелодиями, и зрители 
с видимым удовольствием подпевали.

После постановки на сцену поднялись 
мэр Иркутска Руслан Болотов, депутат За-
конодательного Собрания Иркутской об-
ласти Дмитрий Ружников, руководитель 
Агентства по туризму Иркутской области 
Евгения Найденова.

— Сегодня у нас с вами, дорогие земля-
ки, праздник. На этой сцене были жите-
ли Иркутска и Иркутской области, они 
подарили нам хороший, добрый настрой, 
чтобы мы вместе встретили Новый год. 
Очень многое из программы фестиваля 
Ледовый город «Счастье чистой воды» 
перейдет в следующий год: ледовые 
скульптуры, подсветки и многое другое, 
что реализовано в рамках проекта, — от-
метил Руслан Болотов.

— Мы с вами давно знаем, что легенда 
об Ангаре, Байкал привлекают к нам мно-
жество туристов. Наш город всегда был 
самобытным, но сегодня благодаря целой 
команде людей, в том числе мэру Иркут-
ска, администрации города, Иркутск стал 

краше, стал более туристически 
устроен. И нам самим приятно 
и комфортно в нем находить-
ся. И даже зимой, при минус 
36, мы можем наслаждаться 
тем, что живем в нашем 
замечательном городе, — 
считает Дмитрий Ружников.

Из выступления почет-
ных гостей концерта стало 
известно, что проект станет 
доброй традицией и уже в сле-
дующую зиму получит продол-

жение. Но на этом хорошие 
новости не закончились: 

состоялась важная часть 
программы — розы-
грыш призов. Органи-
заторы заранее накле-
или на сиденьях в зале 
изображения сердец. 
Счастливчики, севшие 

на места с наклейками, 
стали обладателями по-

дарков!
— Мне достались шапка, 

кружка и шоппер — все приго-
дится, я рада подарку и самому меро-
приятию. Концерт получился замеча-
тельный, трудно представить, сколько 
сил ушло на его организацию! Все было 
идеально: такую качественную режис-
серскую работу вижу впервые, — по-
делилась впечатлениями иркутянка 
Лариса.

После артистов на сцену поднялся 
диджей, и для зрителей заработала дис-
котека на льду: кто-то пришел во дворец 
со своими коньками, кто-то взял их 
тут же в прокате. Те, кто не умеет ка-
таться, смогли продолжить прекрасный 
вечер шопингом — купив новогодние 
подарки на ярмарке народных умельцев 
в холле.

Александра Голубцова
Фото Валентина Карпова и пресс-службы 

администрации Иркутска

Во вторник, 19 декабря, в ле-
довом дворце «Айсберг» был 
аншлаг: на заключительный 

концерт проекта Ледовый город 
«Счастье чистой воды» пришло 
множество иркутян и гостей города. 
Зрителей не остановили ни мороз, 
ни 10-балльные пробки на дорогах. 
Зрелищное массовое шоу с участи-
ем разножанровых артистов, мар-
кет хендмейд-мастеров, катание 
на коньках и розыгрыши подарков — 
программа получилась насыщенной. 
В репортаже «Иркутска» — самые 
яркие моменты праздника.

Ф
от

о 
Бо

ри
са
 С

ле
пн

ев
а 

Проект 
Ледовый город 
«Счастье чистой 

воды» стартовал в Ир-
кутске 15 ноября, благо-
даря ему город украсили 

ледовые скульптуры и арт-
объекты. В сквере Кирова 
появился «Иркутский алфа-
вит» — именно его буквы 
вы видите в инсталля-
ции «Это наш город» 

над этой публи-
кацией.

ИРКУТСК НАПОЛНИЛО СЧАСТЬЕ
Финальные концерты проекта Ледовый город «Счастье чистой воды» 

подарили иркутянам атмосферу праздника, дружбы и братства

УЛИЦА СТИХОВ И «БЕЛОГО ПАРАДА»
Как на Урицкого выступала поэтесса Ах Астахова, а шествие 

сказочных персонажей возглавили Байкал с Ангарой

Этой зимой Иркутск особенно прекра-
сен, в опушенных сибирским морозом 
деревьях, с заснеженными крышами 

резных домов, с покрытыми инеем фонаря-
ми набережных. Если у вас еще нет ново-
годнего настроения, то просто пройдитесь 
по городу — десятки ледовых скульптур 
уже украшают скверы, а в выходные можно 
поучаствовать в развлекательных програм-
мах. Так, прохожие, выбравшие маршрутом 
улицу Урицкого в минувшее воскресенье, 
17 декабря, не проходили мимо интерактив-
ных площадок, сцены и сияющей вывески 
«Резиденция ледяных волшебств».

На крыльце посетителей резиденции встречали Ка-
пелька-Льдинка и Речка-Кристалл воды, в теплой 
мастерской можно было своими руками под руко-
водством волшебниц в изумрудных мантиях создать 
елочные украшения: гномика-бородача из ароматной 
еловой шишки, животное из кругляша древесного спила 
или кристалл с логотипом фестиваля. Творческое про-
странство работало бесплатно для всех желающих с пятни-
цы по воскресенье, а уже 23 декабря на этом месте откроет 
двери Резиденция Деда Мороза.

Выйдя из комнаты ледяных волшебств, можно было 
размяться и поиграть в хоккей или испытать себя в мет-
кости, бросая мячи в бочки, а также принять участие 
в лотерее. С наступлением сумерек фотозоны площадки 
стали светиться, но никто не ожидал, когда разом в темноте 
вспыхнули тысячами огоньков деревья, фонари и сцена! 
Дом быта позади площадки переливался проекционными 
узорами, в свете лучей алмазной пылью искрились тихо па-
дающие с неба снежинки.

Среди гостей праздника на Урицкого мы встретили на-
шего мэра Руслана Болотова и немного поговорили с ним 
о проекте Ледовый город «Счастье чистой воды».  

— Иркутск, как видите, превратился в настоящую ле-
довую сказку. Всего в городе появится около 130 ледовых 
фигур. Уже сейчас вы можете прогуляться по скверу и по-
знакомиться с «Иркутским алфавитом». Возле памятника 
Александру III создали аллею нашего хоккея, все это сде-
лано для того, чтобы горожане почувствовали настоящий 
праздник! — рассказал Руслан Николаевич (успевая при 
этом рассматривать ледовые абстракции).

А сколько эпитетов прозвучало в адрес нашего горо-
да от самих зрителей: «Иркутск красивый», «теплый», 
«интеллектуальный», «совершенный» и «самый-самый 
лучший»!

Шоу продолжилось «Белым парадом», от улицы Кар-
ла Маркса в сторону сцены вышли десятки сказочных 
персонажей в белоснежных костюмах с фонарями, они 
вальсировали, кружились, танцевали, водили хороводы 
и «змейки» с прохожими, а во главе колонны шествовали 
величественные Байкал и Ангара — два неисчерпаемых 
источника самой чистой воды на планете. Они сфотогра-
фировались со всеми желающими и исполнили несколько 

номеров на сцене, после чего переместились в фотозону 
с ледовым сердцем — символом проекта, предоставив 
слово известной поэтессе Ах Астаховой. Автор прочла 
несколько собственных стихотворений, в том числе про 
счастье, и пожелала собравшимся обязательно найти его 
внутри себя.

— Но самое основное — пока ты живешь и дышишь, 
запомни слова (о, я их тебе говорю любя): если ты ищешь 
счастье — а ты его точно ищешь — оно у тебя под носом, 
точнее, внутри тебя, — читала со сцены Ирина Астахова, 
а после призналась в своих чувствах к нашему городу: 
— Я безумно люблю Байкал и Иркутск. Не первый раз 
я здесь, и хочется верить, что приеду еще. Иркутяне всегда 
тепло встречают, мероприятие получилось очень добрым, 
так радостно видеть улыбки на лицах взрослых и детей!

Завершилось все песней, которую написали специ-
ально для фестиваля Ледовый город «Счастье чистой 
воды».

На финальном концерте проекта Ледовый город «Счастье чистой воды» во дворце «Айсберг» в минувший втор-
ник в качестве звезды № 1 выступал Анатолий Заммер, известный как рэп-исполнитель Zammer MC. Зрители 
услышали несколько композиций, среди них: «Здравствуй, Иркутск», «Мама, я сибиряк» (совместно с Евгенией 
Гребенщиковой) и ставшая популярной песня «Это мой город!». Последнюю пел весь зал! А мы напомним чита-
телям «Иркутска», что проект Ледовый город «Счастье чистой воды» воплотили за счет федеральной субсидии 
по нацпроекту «Туризм и индустрия гостеприимства»

Мэр нашего города Руслан Болотов и депутат Законодатель-
ного Собрания Иркутской области (еще недавно — вице-мэр 
Иркутска) Дмитрий Ружников поздравили иркутян с на-
ступающим Новым годом. «Желаю провести этот праздник 
в кругу семьи, обнять близких, посвятить им самое дорогое 
— свое время. Сказать детям, родителям слова любви и ува-
жения», — Руслан Николаевич произнес, пожалуй, самые 
важные слова для зрителей

Пока на сцене пели и танцевали арти-
сты, рядом на льду демонстрировали 
свои номера юные фигуристы: дети 
украсили тематическое представле-
ние вращениями, прыжками и прочи-
ми красивыми и сложновыполнимы-
ми элементами на льду. А шаманские 
бубны и барабаны от студии этниче-
ской перкуссии «Этнобит» и танцы 
народного коллектива «Палитра» соз-
дали мистическую атмосферу и пере-
несли к истокам народов Ангары

В зрительном зале ледо-
вого дворца «Айсберг» 
в минувший вторник 
не было свободных 
мест. Многие пришли 
посмотреть на концерт 
с детьми, также в зале 
были люди старшего 
поколения. А ведь это 
был вечер рабочего дня 
(19 декабря!). Своей 
многочисленностью, 
громкими аплодисмен-
тами публика показала 
искренний интерес 
к проекту Ледовый город 
«Счастье чистой воды»

Ах Астахова 
(Ирина Астахова), 
одна из самых по-
пулярных и лю-
бимых совре-
менных поэтов 
России, выступи-
ла на концерте 
на улице Урицко-

го, а перед 
этим 

познако-
милась с Бай-

калом и «прогу-
лялась наедине 
со своим сердцем 
у великого озера»

В чудесный вечер воскресенья, наверное, многие 
почувствовали волшебство, вдохновение: очень ат-
мосферным был праздник на улице Урицкого. Зараз-
ительный и немного дерзкий «Белый парад» не дал 
возможности остаться равнодушным: с его героями 
танцевали и веселились все, кто побывал в этот ве-
чер на главной пешеходной улице нашего города

Александра Луканина. Фото автора

Улица Урицкого не случайно была 
выбрана одной из основных лока-

ций нашего федерального проекта 
Ледовый город «Счастье чистой воды». 
Мы активно работаем над тем, чтобы 
наполнить ее новыми смыслами. Скуль-
птуры изо льда, которые здесь появи-
лись, — это абстракции, поэтому каж-
дый увидит в них что-то свое. Улица 
ожила и стала одним из любимых мест 
для прогулок у иркутян и гостей 
нашего города», — рассказала совет-
ник мэра Иркутска Инга Корочкина. »

««
Все хотят прикоснуться к Байкалу! Во время ше-
ствия по улице Урицкого люди приветствовали 
сказочных героев — Байкал и Ангару, стремились 
сфотографироваться с ними и даже потанцевать



10 ИРКУТСК | № 49 (1135) | 22 декабря 2023 года иркутскинформ.рфНОЧЬ. УЛИЦА. ФОНАРЬ.

ГОРОД — НА СТОРОНЕ СВЕТА
В центре Иркутска завершается монтаж архитектурной 

подсветки зданий

Сделать улицу Карла Маркса атмосфер-
нее, комфортнее и привлекательнее для 
иркутян и туристов — одна из целей про-
екта «Туристический код центра города». 
Кроме благоустройства тротуаров и про-
езжей части было решено подчеркнуть 
уникальность ее исторических строений 
с помощью архитектурной подсветки фа-
садов. Выполнить работы взялись сотруд-
ники московской компании «Вершина». 
Вместе с руководителем проекта Серге-
ем Моисеевым «Иркутск» отправился 
на осмотр подсвеченных зданий.

— Вся проектная работа 
была выполнена нашими 

специалистами заранее, 
каждое из решений 
по освещению было 
согласовано с заказчи-
ком работ. И как только 

было получено разре-
шение, мы приступили 

к монтажу! — рассказывает 
Сергей Моисеев, руководитель строитель-
но-монтажного департамента ООО «Вер-
шина». — В Иркутск я и часть коллектива, 
который сейчас занят на монтаже, приле-
тели в первых числах декабря, а сегодня 
мы уже на финишной прямой.

Сергей показывает объект за объектом 
и учит замечать едва видимое оборудова-
ние на зданиях. Вот с колонной сливается 
спот в металлическом корпусе, а вот в тон 
с фасадом вдоль архитектурных элемен-
тов оформления тянутся линии узких 
светильников. У тех, что расположены 
относительно невысоко, удается рассмо-
треть способ монтажа — каждый элемент 
подсветки прикручен к стене на один-два 
дюбеля. И никаких сколов или трещин.

— Мы всегда работаем максимально 
деликатно, ведь фасад — это лицо зда-
ния и его нужно сохранить, — объясняет 
Сергей. — Тем более речь идет о памят-
никах архитектуры. Иногда собственники 
волнуются, что можно нанести ущерб 
строению, но прежде чем начать работы 
на объекте, мы всегда исследуем матери-
алы, с которыми предстоит соприкасать-
ся, подбираем максимально подходящие 
инструменты и крепеж — и тогда проблем 
с целостностью штукатурки или краски 
не возникает. Так же аккуратно мы устра-
иваем разводку проводов — и внутри, 
и снаружи зданий. Но если вдруг что-то 
такое происходит, то в наших обязатель-
ствах — восстановление покрытий.

Такой улицу Карла Маркса мы 
еще, кажется, не видели! Сра-
зу 16 зданий со дня на день 

покажут всему городу свои новые 
вечерние наряды и будут бли-
стать во всей красе. Специалисты 
уже проложили все необходимые 
коммуникации, смонтировали 
споты и линейные светильники 
— им осталось лишь выйти в свет. 
О том, как монтажники нашли 
подход к историческим фасадам, 
как искали точки соприкоснове-
ния с ними и как работали в усло-
виях аномальных морозов, узнала 
репортер «Иркутска».

Здание управления ВСЖД — одно 
из самых высоких строений, на котором 
устанавливалась подсветка. В «Вершине» 
рассказывают, что на некоторых фасадах 
оборудование монтировали промыш-
ленные альпинисты — они приехали 
в Иркутск из Москвы. Впрочем, чаще 
всего специалисты пользовались подъ-
емниками

Здание Иркутского академического драматического театра имени 
Н. П. Охлопкова осветят 387 новых светодиодных ламп. Все основ-
ные работы уже выполнены. Мастера выверяют углы наклонов 
светильников — и работу можно будет предъявлять широкой обще-
ственности. «Пожалуй, это один из самых крупных объектов списка 
зданий — театр подсвечивается со всех сторон и имеет несколько 
уровней светильников», — поясняет Сергей Моисеев. Кстати, в свя-
зи с репетициями и спектаклями у мастеров был составлен почасо-
вой график шумных работ — чтобы монтаж оборудования не мешал 
артистам и зрителям

Это частичное тестовое включение подсветки на драматическом 
театре. Несколько раз в темное время суток электрики проверяют 
работу вновь подключенных светильников и свою. Кстати, в даль-
нейшем подсветка будет зажигаться и отключаться автоматически. 
Впрочем, ручной вариант включения и даже дистанционный также 
предусмотрены

Иркутский областной музыкальный колледж имени Ф. Шопена, ос-
вещенный спотами и светильниками, выглядит особенно величаво. 
Фасад совсем недавно пережил капитальный ремонт, а теперь он 
оборудован художественной подсветкой, что подчеркивает уни-
кальные архитектурные решения памятника истории и культуры

Работать у от-
носительно не-
высоких зданий 
электрикам по-
могали строи-
тельные леса — 
металлические 
конструкции 
имеют колеса 
и при необхо-
димости легко 
перемещаются 
вдоль фасада. 
Как говорят 
сами монтажни-
ки, это удобная 
и неприхотли-
вая установка 
— в отличие 
от автомобилей 
она не замер-
зает на холоде 
и не капризни-
чает
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На карте мы отметили строения, на фасадах которых этой зимой по-
явилась новая архитектурная подсветка. Все здания являются памят-
никами архитектуры федерального и регионального значения. Адреса 
перечислены сверху вниз: изучайте и обязательно запланируйте 
вечернюю прогулку по этим местам!

1. Улица Урицкого, 1
2. Горького, 42
3. Урицкого, 2
4. Литвинова, 1
5. Карла Маркса, 25
6. Карла Маркса, 23 

(художественный музей)
7. Карла Маркса, 28 (музыкальный 

колледж)
8. Карла Маркса, 19  

(«Бренд Холл»)

9. Карла Маркса, 13 (отдел природы 
краеведческого музея)

10. Карла Маркса, 11
11. Карла Маркса, 24 (кинотеатр 

«Художественный»)
12. Ленина, 11 (БГУ)
13. Карла Маркса, 7 (ВСЖД)
14. Карла Маркса, 14 (драмтеатр)
15. Карла Маркса, 2 (краеведческий 

музей)
16. Бульвар Гагарина, 24  

(Белый дом)

ПОДСВЕТКА В ЦИФРАХ
 9 На работах было занято около 60 специалистов (в том 
числе из Москвы, Иркутска, Улан-Удэ, Читы и других 
городов).

 9 Монтажникам помогали 15 автовышек.
 9 Все 16 объектов будут освещаться более чем 2100 све-
тильниками.

 9 По фасадам и внутри помещений проложено более 10 
000 метров электропроводки.

 9 Самое большое количество светильников установлено 
на драмтеатре — 387 светодиодных ламп.

 9 Гарантийный срок обслуживания подсветки — пять 
лет. Срок службы в разы больше.

Все провода помещены в гофру 
и проложены через кабель-каналы — 
что максимально скрывает их присут-
ствие на стенах.

— Даже выводящие отверстия ста-
раемся не делать, а использовать те, 
что уже были до нас — это обычная 
практика, — поясняет Сергей.

Идем дальше по улице Карла Марк-
са. Тут и там нам встречаются леса, 
автовышки, работающие электри-
ки. Многие объекты уже завершены, 
на них осталось сделать лишь тонкую 
настройку световых потоков, на дру-
гих — идут завершающие работы. 
Где-то сотрудники ушли на обед, кто-
то греется в помещении, а те, кто не-
давно из тепла, работают на высоких 
позициях: монтируют и «расключают» 
светильники.

— Морозы, конечно, внесли коррек-
тивы в нашу работу, но мы не оста-
навливались ни на минуту, — отмеча-
ет Сергей. — Бойцы у нас серьезные, 
обстоятельные — их погодой не испу-
гать. В самые низкие температуры мы 
просто занимались внутренними ра-
ботами, ведь подсветка — это не толь-
ко внешние лампы и светильники, это 
большая сеть кабелей, спрятанных 
внутри помещений.

— Сейчас, можно ска-
зать, тепло, — улы-

бается иркутянин 
Алексей Белов, хотя 
на термометре око-
ло минус 23 граду-

сов. Алексей нахо-
дится на земле, ждет 

своего фронта работ. — 
Мы уже адаптировались к таким усло-
виям — справляемся. Где-то верхонки 
наденешь, где-то — перчатки, где-то 
голыми руками нужно поработать, 
но главное — нельзя стоять на месте!

Свой вариант утепления показыва-
ет электрик из Бурятии Максим 
Коркин — на нем семь слоев 
одежды, шапка, два капю-
шона и теплые шубенки 
(варежки из овчины. — 
Прим. авт.):

— Как ни одевайся, все 
равно рано или поздно за-

мерзаешь и тогда отправляешься 
в тепло. В каждом здании для мон-
тажников выделены теплые помеще-
ния — согреться, чаю попить, иначе 
работать было бы невозможно. Там 
отогреешься — и снова за работу!

— В морозы простой у нас случался 
лишь по причине выхода из строя тех-
ники. Ведь если человек может теплее 
одеться, выпить горячего чаю из тер-
моса, то техника сбоила от морозов 
— замерзала, отказывалась поднимать 
монтажников, ломалась, не заводи-
лась, — вспоминает Сергей. — Нужно 
сказать большое спасибо администра-
ции Иркутска — специально под авто-
вышки, задействованные на монтаже, 
были выделены теплые ангары: там 
водители отогревали технику. И даже 
при таких условиях машины выдер-
живали не больше двух-трех часов, 
и их снова отправляли на отогрев.

Впрочем, экстремальные условия 
позади, работы выполнены и стре-
мятся к заключительной отладке 
и полноценным тестовым подсветкам. 
А дальше — сдача проекта заказчику.

— Опыт, крепкий коллектив про-
фессионалов, надежное световое обо-
рудование и инструменты — все это 
вместе позволило нам качественно 
и в срок выполнить взятые на себя 
обязательства, — говорит Сергей Мо-
исеев. — Пусть современная архитек-
турная подсветка долгие годы радует 
иркутян и гостей этого красивого 
города!

P. S. От улицы Урицкого 
до бульвара Гагарина — около 
1300 метров пути. Вероятно, пе-
шеходный трафик в ближайшее 
время здесь увеличится — моро-
зы ушли, а увидеть своими гла-
зами обновленную улицу Карла 
Маркса, разглядеть на знакомых 

фасадах что-то новое и просто 
полюбоваться иллюминаци-

ей и световыми акцентами 
захочется многим. Оце-
нить замыслы художников, 
проектировщиков и свето-

техников мы сможем уже 
в ближайшие дни.

Работы по монтажу архитектурно-худо-
жественной подсветки фасадов истори-

ческих строений, расположенных на улице 
Карла Маркса, выполняем по проекту «Тури-

стический код центра города», который реализуем 
в соответствии с нацпроектом «Туризм и инду-
стрия гостеприимства». При поддержке губерна-
тора и правительства региона, Службы по охране 
объектов культурного наследия удалось подго-
товить проектную документацию, получить разрешение 
и приступить к монтажу в срок. Горожане и гости област-
ного центра смогут оценить результаты в конце декабря.

Мэр Иркутска  Руслан Болотов

««
»

Разглядеть 
светильники 
на фасаде 
Белого дома 
почти невоз-
можно — они 
смонтирова-
ны настолько 
деликатно, 
что абсолют-
но неза-
метны для 
взглядов 
прохожих. 
Такой эф-
фект стал 
реальностью 
благодаря 
новому по-
колению све-
тильников

Ирина Покоева. Фото автора и из архива ООО «Вершина»
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Идея снять фильм о герое СВО, земляке 
и практически ровеснике пришла к Ивану Мер-
кульеву не случайно: как все россияне, он много 
размышлял о причинах спецоперации, изучал 
историю, чтобы понять: как, когда и почему 
Украина суверенизировалась от России, как про-
изошло, что братские народы разделились и кто 
этому активно способствовал?

— Очень хочется создать у моего поколения 
и тех, кто младше, понимание того, что там сей-
час совершают подвиги. Умирают за то, чтобы мы 
здесь жили без войны. Что люди теряют близких 
и любимых. И это очень серьезно и трагично, — 
говорит Иван. — Я уверен, что вызвать мощней-
ший эмоциональный отклик, искреннее сопере-
живание, участие можно прежде всего благодаря 
искусству кино. У меня есть оборудование, коман-
да… Поэтому решил сделать что-то полезное для 
нашей страны, для тех ребят, которые сейчас ее 
защищают.

Иван Меркульев решил без прикрас показать, 
как проходят боевые действия, и при этом рас-
крыть личность Эдуарда Дьяконова: «каким он 
парнем был».

— Он не гнался за материальным, отправился 
в зону СВО добровольцем, потому что с детства 
хотел служить в армии, — рассказывает режиссер.

В процессе подготовки к реализации проекта 
Иван пересмотрел огромное количество докумен-
тальных съемок из зоны СВО. Он задумал не один 
фильм, а целый цикл про героев СВО, и лента про 

Эдуарда Дьяконова — первый этап масштабного 
замысла.

Как известно, съемки фильма процесс дорого-
стоящий и сложный. Со своей идеей Иван Мерку-
льев обошел множество общественных организа-
ций в поисках единомышленников.

— Ждать, что проект как-то окупится в плане 
денег — это не про такое кино. В фильм о герое 
СВО ну просто противоестественно впихивать 
какую-то рекламу, а инвесторов интересует в том 
числе и зарабатывание денег, — говорит Иван. 
— Поэтому ряд предложений я просто не рассма-
тривал. На таком не зарабатывают!

Но кто ищет — тот находит! В какой-то момент 
навстречу молодому режиссеру пошли в благо-

творительном фонде «Звезда» и выделили около 
1,4 миллиона рублей, причем смету автор проекта 
создавал, что называется, по минимуму.

— Был очень знаковый момент, практически 
как в кино: 25 августа собрались члены совета 
попечителей БФ «Звезда» на обсуждение воз-
можности участия в экранизации моего филь-
ма, — с волнением вспоминает Иван. — И когда 
я закончил презентацию проекта, один из по-
печителей сказал, что, наверное, нет смысла 
голосовать, потому что среди присутствующих 
вряд ли найдется кто-то, кто против реализации 
такого важного и своевременного замысла. И его 
единогласно поддержали.

Съемки начались осенью, отснято несколько 
локаций. Это несколько заброшенных пятиэта-
жек в Иркутском районе, в которых тренируются 
бойцы спецназа, — место очень похоже на раз-
рушенный арт-обстрелом ВСУ район Мариуполя, 
где погиб Эдуард Дьяконов: бывший санаторий, 
который постепенно разрушается, и другие по-
хожие на натуру сценария места.

В экранизации подвига своего земляка на се-
годняшний день приняли участие более 50 
человек, большинство из них не профессио-
нальные актеры, почти все имеют опыт службы 
в Российской армии. Есть и участники СВО, и их 
опыт на съемках активно используется. Набира-
ли людей при активной поддержке руководства 
страйкбольного клуба «Анклав», многие их них 
его периодически посещают. Часть нашли по объ-
явлению в социальных сетях, участников отбира-
ли после кастинга и проб — проводили съемки, 
где ребят ставили в условия, приближенные к бо-
евым, через камеру смотрели, как они ведут себя 
в кадре.

— Единственный, кому кастинг не понадобил-
ся, — это исполнитель главной роли Слава Близ-
нюк, — рассказывает режиссер. — Он имеет опыт 
участия в боевых действиях. Но главное — он 
очень похож на Эдуарда Дьяконова, так говорят 
те, кто его знал.

Конечно же, такой фильм невозможно было бы 
снять без участия мамы Эдуарда Дьяконова Оль-
ги Николаевны. Она стала главным консультан-
том автора проекта: Иван рассказывает, что часа-
ми слушал историю жизни ее сына. И весь фильм 
будет состоять из последних десяти часов жизни 

КАКИМ ОН ПАРНЕМ БЫЛ

В ИРКУТСКЕ СНИМАЮТ КИНО О ГЕРОЕ СВО
В 2024 году выйдет первый художественный фильм о Герое России — 

иркутянине Эдуарде Дьяконове

Рядовой радист-разведчик 57-й отдель-
ной роты специального назначения 
8-й гвардейской общевойсковой армии 

Южного военного округа, иркутянин Эдуард 
Дьяконов накрыл собой гранату, прикрывая 
отход боевой группы. Это случилось в Ма-
риуполе в марте 2022 года. Ценой жизни 
он спас своих товарищей. В основе фильма, 
который снимают в Иркутске, — послед-
ние десять часов жизни Эдуарда. О том, как 
снять кино про Героя России и на каком эта-
пе сейчас съемочный процесс, «Иркутску» 
рассказал автор идеи, режиссер и оператор-
постановщик Иван Меркульев.

31 марта 2022 года в Иркутске состоялось прощание 
с иркутянином, радистом-разведчиком 57-й отдельной 
роты специального назначения Эдуардом Дьяконовым. 
Он погиб во время спецоперации на Украине, в боях 
за Мариуполь. Эдуард накрыл своим телом гранату и тем 
самым спас от гибели 14 своих товарищей. Проект «Эду-
ард Дьяконов. Герои среди нас» снимает сейчас в Иркут-
ске режиссер Иван Меркульев

Мама и сын, Ольга и Эдуард Дьяконовы. Октябрь 2016 года, 
соревнования по киокушинкай-карате. Именно в этом 
спорте, уверена Ольга Николаевна, Эдик научился преодо-
левать боль, усталость и страх. Затем было участие в воен-
но-патриотических клубах «Святослав» и «Патриот», и Эду-
ард Дьяконов решил стать военным. Ольга Николаевна 
сыграла огромную роль в создании фильма о своем сыне

Телеграм-канал 
ruslanbolotov

Эдуард Дьяконов настоя-
щий герой. Ценой своей 
жизни он спас товарищей 
от взрыва гранаты — за-
крыл ее собой. За подвиг он 
удостоен высшего почетно-
го звания страны. Доблесть, 
мужество этого парня отра-
жают характер наших сиби-
ряков. Это в крови у нашего 
народа — защищать своих 
до последнего. Даже ценой 
собственной жизни.
Сегодня военнослужащие 
демонстрируют мужество и 
отвагу, сражаются за прав-
ду и справедливость, защи-
щая нашу страну. Вместе 
мы победим!

На съемках проекта «Эдуард Дьяконов. Герои 
среди нас». Генеральным партнером проекта 
выступил благотворительный фонд «Звезда». 
Фильм создают при участии страйкбольного 
клуба «Анклав» (его директор Евгений Алек-
сандров — исполнительный продюсер проек-
та. — Прим. авт.). Премьера картины состоит-
ся в 2024 году
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главного героя, перемежающихся 
с флешбэками — это художественный 
прием с временным прерыванием по-
следовательности повествования с це-
лью показать некие события в про-
шлом. В фильме это воспоминания 
Эдика из мирной жизни — с мамой, 
друзьями, его занятия киокушинкай. 
Будет пронзительная сцена, как он, 
приняв решение уйти в армию, за-
бирает документы из ИРНИТУ и слу-
чайно встречает в коридоре вуза свою 
маму.

— Когда я написал весь сценарий 
и отправил его Ольге Николаевне 
Дьяконовой (а к тому времени мы 
уже отсняли тизер), оказалось, что 
мама героя съездила в Мариуполь, 
где он погиб, смогла пообщаться 
с теми, кто был на тот момент участ-
ником боевых действий, знал, как это 
все произошло. В итоге 30 процентов 
сценария я просто выбросил и пере-
писал заново, — рассказывает Иван 
Меркульев. — Зато теперь я уже точ-
но могу сказать — экранизация осно-
вана на реальных событиях. Хотя там 
есть и свойственные кинематографу 
художественные вымыслы, оставлен-

ные намеренно, чтобы показать со-
бирательный образ бойца СВО. У нас 
даже Эдик в фильме говорит, что 
вой на — это не о смерти, здесь просто 
немного другая жизнь…

Сейчас съемки приостановлены 
до весны 2024 года — ведь происхо-
дящие в фильме события случились 
в Мариуполе весной, в это время 
снега там нет. На странице в «ВКон-
такте» «Эдуард Дьяконов. Проект 
«Герои среди нас» можно посмо-
треть тизер фильма (это нарезка не-
скольких сцен). В ближайшее время 
выйдет трейлер, где персонажи уже 
будут разговаривать и начнет про-
слеживаться основная линия сюжета. 
И на основе количества просмотров 
предстоит оценивать, какой интерес 
к фильму у аудитории. Если он будет 
высоким, то на месяц лента выйдет 
в прокат. Уже сейчас иркутский кино-
театр New Cinema дал официальное 
согласие на проведение премьеры 
фильма о Герое России Эдуарде Дья-
конове. После проката фильм будет 
выставлен в бесплатный доступ в ин-
тернете, и его планируется показы-
вать в школах.

СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

КТО СНИМАЕТ КИНО?
Как Иван Меркульев пришел в режиссуру

Иван рассказал «Иркут-
ску», что индустрия 
кино всегда интересо-

вала его: уже в 12 лет, когда 
ему подарили телефон с ка-
мерой, он стал заниматься 
видеосъемкой абсолютно 
всего, что, на его взгляд, 
представляло какой-то ин-
терес. А свой первый фильм 
снял в 15 лет.

— Это был сорокаминутный 
фильм о путешествии во времени, 
сюжет придумал я сам, а снимали 
мы почти всем классом. В съемоч-
ную группу входило пять человек, 
еще десять выступили в качестве 
актеров, — вспоминает Иван Мерку-
льев.

В студенческие годы Иван Мерку-
льев очень долго занимался в народ-
ном театре «Предместье» ИРНИТУ 
под управлением театрального 
режиссера, заслуженного работника 
культуры РФ Ларисы Сериковой-
Киркицы. «Я своими глазами видел, 
как Лариса Степановна с помощью 
тренингов, различных упражнений 
делала из смешливых, легкомыслен-
ных студентов глубоких драматиче-
ских актеров, которые выигрывали 
серьезные профильные конкурсы 
масштаба страны», — говорит Иван 
Меркульев.

В дальнейшем искусство кино 
Иван осваивал самостоятельно, 
«насматривая» работы признанных 
мастеров в этой области и постоян-
но практикуясь: снимал различные 
мероприятия, музыкальные клипы, 
одним из первых в Иркутске — рил-
сы (динамичные видеоролики для 
социальных сетей длительностью 
до одной минуты. — Прим. авт.).

Поворотным моментом в его про-
фессиональном становлении стала 
встреча с режиссером художествен-
ного фильма «321-я Сибирская» 
Солбоном Лыгденовым. Известный 
в Сибири кинематографист привлек 
Ивана к съемкам своего фильма 
и помог ему в профессиональном 
становлении как режиссера: научил 
многому, что Иван до сих пор ис-
пользует в своей работе.

Эдуарда Дьяконова в экранизации его подвига сыграл 25-летний непрофес-
сиональный актер Вячеслав Близнюк. Те, кто был знаком с Эдуардом, говорят, 
что они очень похожи. В обычной жизни Вячеслав зубной техник. Он не сразу 
согласился взять на себя такую серьезную миссию, пошел на это не ради славы, 
да и сейчас отказывается общаться со СМИ и стесняется, когда после выхода 
тизера его стали иногда узнавать на улицах Иркутска

Ольга Королева
Фото автора и из архивов Ольги Николаевны Дьяконовой и Ивана Меркульева

КТО СТАНЕТ ЛУЧШИМ УЧИТЕЛЕМ 
И ЛУЧШИМ ВОСПИТАТЕЛЕМ?

На прошлой неделе в городском Доме учителя 
состоялось открытие муниципальных 

конкурсов профессионального мастерства 
среди педагогов

На участие в конкур-
се «Лучший учитель 
года» заявились 28 

педагогов. Профессиональ-
ное состязание будет про-
ходить в три тура. Первый 
— «Учитель-профессионал» 
стартовал 15 декабря и вклю-
чает в себя четыре конкурс-
ных испытания: «Педаго-
гический диктант», «Урок», 
«Разговор со школьником», 
«Методическая мастерская». 
Во время «Педагогического 
диктанта» для 12 участников 
был озвучен отрывок из про-
изведения основоположника 
научной педагогики в Рос-
сии Константина Дмитрие-
вича Ушинского. После про-
чтения текста конкурсанты 
получили задание — создать 
рукописный авторский 
текст.

18, 19 и 20 декабря на базе школы 
№ 19 прошли конкурсные испыта-
ния «Урок» и «Внеклассное ме-
роприятие». Все участники в пер-
вой половине дня провели уроки 
по предметам с учениками из других 
общеобразовательных организаций. 
Темы уроков были определены в со-
ответствии с тематическим плани-
рованием и были известны накану-
не. И стоит отметить: конкурсанты 
на испытаниях продемонстрировали 
педагогический кругозор и общую 
эрудицию.

Во второй половине дня участни-
ки провели мероприятие «Разгово-
ры со школьниками». Конкурсанты 
использовали различные приемы 
повышения коммуникации, взаимо-
действовали со всеми обучающими-
ся, вовлекая их в обсуждение темы.

Сегодня, в пятницу, 22 декабря, 
состоится заключительное конкурс-
ное испытание первого тура «Мето-
дическая мастерская». Экспертная 
комиссия оценит каждого участника 
в соответствии с критериями и тре-
бованиями: будут определены во-

семь первых по рейтингу педагогов, 
которые перейдут во второй тур.

В соответствии с требования-
ми к воспитателю, участвующему 
в муниципальном этапе конкурса 
«Лучший педагог, воспитатель 
дошкольного учреждения», зареги-
стрировались 42 воспитателя муни-
ципальных бюджетных дошколь-
ных образовательных учреждений 
Иркутска. Конкурс проводится в три 
тура. Первый (заочный) тур состо-
ял из трех конкурсных испытаний: 
«Визитная карточка», «Блог педа-
гога», «Педагогическая находка». 
По итогам заочного тура экспертная 
комиссия определила 14 воспита-
телей, которые стали участниками 
второго (очного) тура конкурса.

18 и 19 декабря 2023 года на базе 
детского сада № 77 для 14 участ-
ников конкурса «Лучший педагог, 
воспитатель дошкольного учреж-
дения» прошло очное конкурсное 
испытание «Педагогическое меро-
приятие с детьми». Участники де-
монстрировали практический опыт, 
отражающий сущность используе-
мых образовательных технологий, 
методов и приемов. Критерии оцен-
ки этого конкурса: педагогическая 
мобильность, методическая ком-
петентность, умение организовать 
и удерживать интерес детей в тече-
ние образовательной деятельности, 
организация конструктивного вза-
имодействия детей в разных видах 
деятельности, создание условий для 
свободного выбора детьми дея-
тельности, участников совместной 
деятельности, материалов, соответ-
ствия созданной образовательной 
среды требованиям федерального 
государственного образовательного 
стандарта дошкольного образова-
ния, соответствие содержания меро-
приятия теме, поставленным целям 
и задачам.

По итогам конкурсного меропри-
ятия второго (очного) тура опреде-
лено шесть лауреатов. 22 декабря 
на базе детского сада № 77 начнет-
ся третий (очный) тур конкурса. 
Желаем всем участникам конкурсов 
успехов и побед!

В рамках муниципальных конкурсов профессионального мастерства 
«Лучший учитель года», «Лучший педагог, воспитатель дошкольного уч-
реждения» и «Лидеры успеха» не только проходят конкурсные испытания, 
участники также посещают неформальные мероприятия. Недавно, напри-
мер, педагоги побывали на спектакле студентов 4-го курса Иркутского те-
атрального училища. Хорошее настроение и положительные эмоции — то, 
что нужно во время профессионального испытания

Антон Конев. Фото автора
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ВЫСОКИЕ ТЕХНОЛОГИИ + ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И КОМФОРТ
Корреспондент еженедельника «Иркутск» увидел изнутри, как теперь 

работает крупнейший банк России

Полностью открытое светлое про-
странство, без закутков, перегородок, 
зато с кофейным автоматом. Взяла 
талончик и нажала пару кнопок, пла-
нируя скрасить ожидание горячим 
напитком. Как только стаканчик ока-
зался у меня в руках, ко мне подошла 
девушка в джинсах и белой рубашке, 
представилась, поинтересовалась 
целью визита и предложила присесть 
за круглый столик, сама заняла стул 
рядом. Совсем как в кафе. Быстро 
что-то набрав на планшете, она от-
ветила на мои вопросы о том, как 
работают бонусы СберСпасибо, и рас-
сказала, как эти бонусы увеличить. 
Стекла были у меня в руках через 
пару минут, но я не спеша допила 
свой кофе, наблюдая, как изменился 
Сбер. Нет никакой суеты, шума — та-
кое ощущение, что даже сотрудники 
работают «на расслабоне», при этом 
не собираются очереди и все доволь-
ны обслуживанием. Похоже, Сбер 
достиг космического равновесия. 
Но как? Давайте разбираться.

Сбер — это сочетание высоких 
технологий и команды сотрудников, 
которые работают с цифровыми 
системами и клиентами, поэтому ре-
шает все по-прежнему человеческий 
фактор. Каждый год Байкальский 
банк Сбербанка принимает на работу 
около 300 новых работников в совер-
шенно разных направлениях: от клас-
сических банковских специально-
стей — менеджеров офисов продаж, 
инкассаторов, финансистов и анали-
тиков — до строителей, психологов, 
программистов, маркетологов и даже 
тренеров по обучению сотрудников 
soft skills. Это то, что сейчас мы ви-
дим на хедхантере, однако не забыва-
ем, что Сбер самым первым внедряет 
все фишки, и кто может понадобить-
ся в команде завтра — никто не знает. 
На всякий случай можно отправлять 
резюме отделу кадров и без отклика 
на вакансию, просто так, чтобы вы 
были в базе кандидатов, подсказала 
лайфхак руководитель отдела подбо-
ра персонала Евгения Селезнева. Она 
познакомила нас с руководителем от-
деления банка на Трилиссера Екате-
риной Зудаевой, которая рассказала 
о своей команде. И тут не обошлось 
без сюрпризов.

Самой популярной вакансией 
является работа с клиентами — это 
те самые менеджеры, с которыми 
посетители теперь пьют кофе за кру-
глыми столиками. Кто они?

— Люди с активной жизненной 
позицией, которые хотят работать 
в крупной компании, — объясня-

ет Екатерина. — Любой человек 
от 18 лет и старше может стать 
частью команды Сбербанка, никаких 
ограничений не существует. Сред-
ний возраст сотрудника у нас сейчас 
36 лет, и большинство работают 
в Сбере больше пяти лет. Высшее 
профильное образование, конеч-
но, плюс, но вовсе не обязательное 
условие.

Во время собеседования у соиска-
теля интересуются местом прожива-
ния — это нужно для того, чтобы по-
добрать географически подходящий 
филиал, чтобы работнику не при-
шлось тратить полдня на дорогу. 
График работы предлагают с 8 до 17 
часов, зарплату — от 45 до 70 тысяч 
с первого дня стажировки, бонусы 
в виде доступа к продуктам всей сбер-
экосистемы, включая телемедицину, 
льготные ставки по ипотеке и креди-
тованию, корпоративную пенсион-
ную программу…

— Переработок никаких у нас нет, 
и уже давно, внутренняя электронная 
система следит за точным временем, 
которое каждый работник проводит 
на рабочем месте. Если он задержал-
ся, допустим, на час, то в другой день 
сможет прий ти в офис позже, с этим 
все строго, — рассказывает руководи-
тель отделения. — У каждого стаже-
ра есть куратор, который поможет 
влиться в коллектив и подтянуть 
навыки, если это необходимо.

Откуда же менеджеры все знают, 
если не все из них имеют соответству-
ющее образование? Сбер позаботил-
ся об этом: здесь есть свой учебный 
центр и платформа «Пульс», в кото-
рой более шести тысяч уникальных 
программ, доступных и руководи-

телям, и рядовым сотрудникам. Это 
и групповые тренинги, и лекции, 
и практические занятия — повышать 
компетенции можно онлайн в любое 
удобное время.

— А это наш корпоративный 
гаджет, с помощью которого можно 
обучаться, такой выдается каждому 
сотруднику, — показывает компакт-
ное устройство Екатерина. — Тут есть 
подсказки, актуальные новости банка 
и в целом интересная информация 
по финансам. А вот это речевой тре-
нажер, он помогает работать с кли-
ентами. Программа дает алгоритм 
продаж, подходящие для каждого 
клиента техники, отталкиваясь от по-
требностей и особенностей продук-
та. А как именно преподнести это, 
менеджер уже решает сам.

Вот почему, наверное, так лег-
ко общаться с сотрудниками Сбера 
— у них есть свобода от скриптов, 
заученных фраз, которыми сейчас 
раздражает сфера услуг в целом. Ока-
зывается, дело не только в кедах…

— Дресс-код у нас стал удобнее 
для сотрудников: простая белая об-
увь, светлые джинсы, бирюзовые 
свитшоты — они сами выбрали цвет, 
хотя у меня, если честно, другое 
мнение, но что поделать, — разво-
дит руками Екатерина. — Мы всегда 
прислушиваемся к коллективу, есть 
общие мероприятия, где ты можешь 
предложить свою идею по развитию 
Сбера или какую-то инициативу, ко-
торую могут поддержать. Например, 
занятия спортом или волонтерство.

Слышали про Сбербанкиаду? Это 
большое спортивное событие: тысячи 
участников соревнуются на крупней-
ших площадках страны, на олим-

пийских объектах — в Сочи, Казани. 
В самом здании Сбера на Нижней На-
бережной есть спортзал, бесплатный 
для сотрудников. А недавно у корпо-
рации появилась собственная лига 
по киберспорту. Восстанавливать 
памятники архитектуры, высаживать 
деревья, помогать детским домам 
и приютам для животных — это уже 
традиции, без которых невозможно 
сегодня представить Сбербанк. С воз-
растом все сложнее найти себе друзей 
по интересам, а здесь руководство 
поддерживает сообщества.

— У нас есть классный корпора-
тивный университет для обучения 
руководителей, но мне удалось там 
побывать, когда мы с командой за-
няли второе место в КВН, — делится 
воспоминаниями менеджер по под-
бору персонала Олеся Калугина. — 
А еще участникам команд-призеров 
дарили семидневный отдых в пре-
миальном отеле в Крыму. КВН — это 
такая классная часть нашей сберов-
ской жизни. Ты не только работаешь, 
но и можешь развивать свое творче-
ство, и в компании это ценят. Поезд-
ки на конкурсы и организацию ме-
роприятий оплачивает банк. Я сразу 
влюбилась в Сбер, как только пришла 
сюда девять лет назад. Очень важно, 
что меня ценят не только как сотруд-
ника, но и как активного человека.

А мы поинтересовались у Евгении 
Селезневой, руководителя отдела 
подбора персонала: почему же при 
таких шикарных условиях каждый 
год открывается столько вакансий? 
Оказывается, многие «вырастают» 
из должности и поднимаются по ка-
рьерной лестнице, освобождая стар-
товые позиции новеньким.

— Порядка 90% сотрудников бан-
ка — это выпускники внутреннего 
структурного подразделения, ВСП, 
со временем они нашли себя в раз-
ных направлениях — розничном 
и корпоративном сегментах, в работе 
с проблемными активами, HR и дру-
гими, — объясняет Евгения.

Удалось задать несколько вопросов 
и другим сотрудникам банка. Дарья 
Ефимова, например, работает сейчас 
заместителем управляющего Иркут-
ским отделением, а 17 лет назад так-
же начинала с менеджера розничного 
офиса, работала «на земле» с клиен-
тами. Кстати, она сама выбрала эту 
должность, хотя ей предлагали более 
престижную — курирование 15 ВСП. 
Директор управления продаж по ма-
лому бизнесу Ольга Шелухова также 
была 20 лет назад стажером и обслу-
живала физлиц в офисе. Да у самой 
Евгении Селезневой не экономиче-
ское, а историческое образование! 
Это не помешало ей за 20 лет узнать 
финансовую сферу вдоль и поперек 
и стать одним из начальников Бай-
кальского банка.

После этой беседы Сбер открылся 
совсем с иной стороны, другими гла-
зами теперь смотришь и на работни-
ков отделений, ведь каждый из них 
— потенциальный директор или 
руководитель подразделения. Согла-
ситесь, приятно видеть целеустрем-
ленных, энергичных людей, которые 
высоко ценят себя, свои силы и лич-
ные стремления, которым открыты 
двери, ведущие карьеру к топовым 
должностям.

Александра Луканина
Фото Валентина Карпова

Когда я заказала защитные 
стекла для смартфона в ин-
тернет-магазине, ожидала, 

что посылка приедет на почту, 
и морально уже готовилась вы-
стоять километровую очередь… 
Но с удивлением обнаружила 
сообщение о прибытии товара 
в постамат СберЛогистики в отде-
лении Сбера на Трилиссера, 57а. 
С подобным способом доставки 
я столкнулась впервые — вообще 
редко имею дело с банками. В по-
следний раз мне «посчастливи-
лось» полтора часа ждать, пока 
мой номер позовут к окошечку… 
Повторять этот опыт, конечно, 
не хотелось. И не пришлось. Сбер 
я буквально не узнала.

На фото — отделение Сбера на улице Трилиссера, 57а. Никаких закрытых ком-
нат и перегородок. Открытое светлое пространство, круглые столики и удоб-
ные стулья. И кофейный автомат. Все, чтобы пришедшему было комфортно. 
Согласитесь, в такой офис банка вы заглянете с большим удовольствием

На входе в банк вас встретят менед-
жеры в светлых джинсах и бирюзовых 
свитшотах — такой дресс-код сотруд-
ники Сбера выбрали себе сами. Про-
водят к столику, обязательно пред-
ложат кофе и со знанием дела ответят 
на любой возникший у вас вопрос

А это постаматы для клиентов, ре-
шивших воспользоваться услугами 
СберЛогистики. С ее помощью вы 
можете как получить заказ, сделан-
ный на маркетплейсе, так и сами 
отправить посылку — онлайн или 
в отделении Сбера
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АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» – все самое интересное из культурной  

жизни города (22–29 декабря)

МУЗЕИ
Иркутский областной 
художественный музей
Главное здание
 «Жизнь — творчество». Выставка работ 
преподавателей художественных училищ 
Сибири (Иркутск, Красноярск, Кемерово, 
Новоалтайск). К Году педагога и наставника 
в России (0+)
Адрес: ул. Ленина, 5. Тел. 34-01-46.
Галерея сибирского искусства
Выставка «Иркутская светопись» (12+)
«Мгновения святой тишины». Выставка к 
60-летию Сергея Казанцева (6+)
«Небесный цвет». Выставка Екатерины 
Асалхановой (0+)
Выставка «Новые поступления» (12+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 23.  
Тел. 33-43-89.
Усадьба В. П. Сукачева
«Волшебство старинной куклы». Из частной 
коллекции (0+)
Фотовыставка «Под небом Монголии» (0+)
«Тарновский. Коллекция». Из собрания ми-
нералогического музея ИРНИТУ (0+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 112. 
Тел. 53-12-24.
Иркутский областной 
краеведческий музей имени  
Н. Н. Муравьева-Амурского
Музейная студия 
Рождественская выставка «Свет Вифлеем-
ской звезды» (6+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 13.  
Тел. 200-368.
Музей В. Г. Распутина
23 декабря 
Моноспектакль «Кто знает? Пушкин?» (12+)  
в исполнении актера Иркутского академиче-
ского драматического театра имени  
Н. П. Охлопкова Андрея Винокурова. На-
чало в 16.00.
Адрес: ул. Свердлова, 20.  
Тел. 25-98-25.
Иркутский музей декабристов
Дом-музей Волконских 
Действующая экспозиция «Семья Волкон-
ских в сибирской ссылке» (6+) 
Выставка «Детский мир. XIX век» (6+)
Выставка «Смотри, как старый бисер 
ярок…» (6+)
Адрес: пер. Волконского, 10.
Дом-музей Трубецких
Действующая экспозиция «Эпоху отразив-
шая судьба» (6+)
Адрес: ул. Дзержинского, 64.
Арт-галерея «Диас»
Персональная выставка Александра Имедее-
ва «Место силы» (6+)
Адрес: ул. Седова, 40.  
Тел.: 8 (914) 899 1088, 55-45-95.
Галерея Виктора Бронштейна
«Искусство Даши Намдакова и его семьи». 
Постоянная экспозиция (6+)
Персональная выставка Галины Новиковой 
(6+)
«Начало». Евгений Мулук (6+) 
Адрес: ул. Октябрьской Революции, 3. 

ТЕАТРЫ
Иркутский городской театр 
народной драмы

 � 28 декабря
«Щелкунчик и волшебный орех». Музы-
кальный спектакль по мотивам сказки  
Э. Гофмана (6+). Начало в 11.00 и 14.00.
Адрес: ул. Мухиной, 13а.  
Тел.: 46-99-68, 56-51-98.

КОНЦЕРТЫ
Иркутская областная филармония
Концертный зал

 � 25 и 27 декабря
Новогодний интерактивный концерт для 
детей «Дед Мороз в гостях у сказки» (0+). 
Начало в 10.00, 11.30, 14.00.

 � 26 декабря
«Рождественский концерт». Ансамбль «Бай-
кал-квартет» (6+). Начало в 18.30.
Адрес: ул. Дзержинского, 2.  
Тел. 24-11-00.
Органный зал

 � 24 декабря
«Песенное кружево рождественских мело-
дий». Театр хоровой музыки. Художествен-
ный руководитель и дирижер Ирина Михед 
(6+). Начало в 17.00.
Адрес: ул. Сухэ-Батора, 1.  
Тел. 500-121.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 � 26 декабря

«Хорошо, что каждый год к нам приходит 
Новый год!». Праздник для детей в детской 
библиотеке № 31 «Алые паруса» (6+). На-
чало в 12.00.
Адрес: ул. Баумана, 199.  
Тел. 50-24-70.

 � 27 декабря
«Век живи – век читай». Новогодний кон-
церт-поздравление для читателей-юбиляров 
в ЦГБ имени А. В. Потаниной (12+). Начало 
в 15.00.
Адрес: ул. Трилиссера, 32.  
Тел. 23-93-91.
Областная библиотека имени  
И. И. Молчанова-Сибирского

 � 22 декабря
«Здравствуй, город Иркутск!». Творческая 
встреча с поэтом и бардом Андреем Басовым 
(Киренск). Клуб «Литературное простран-
ство» (12+). Начало в 16.00.

 � 23 декабря
Семинар Иркутского клуба органического 
земледелия «Зимний полезный дизайн сада 
и огорода» (12+). Начало в 11.00.
«Сто сорок лет спустя. Параллели». Лекто-
ры – Виктор Симонов и Елена Симонова. 
Иркутское общество «Родословие» (12+). 
Начало в 13.00.
Лекция «Другой взгляд на мечты». Автор-
ский лекторий «Другой взгляд на...» Татья-
ны и Михаила Меркульевых (16+). Начало в 
13.00.
Спектакль «Дед Мороз и Тоска Зеленая» ТО 
«Аплодисменты» (12+). Начало в 16.00.
«Новогодний концерт». Клуб «Литератур-
ное пространство» и творческое объедине-
ние «Сезон» (12+). Начало в 16.00.
Адрес: ул. Лермонтова, 253.  
Тел. 48-66-80.
Гуманитарный центр – 
библиотека имени семьи Полевых

 � 23 декабря 
«История новогодней открытки». Экскурс в 
историю (6+). Начало в 12.00.

 � 25–28 декабря
«Рождественская мозаика» к Рождеству 
Христову. Мастер-класс по изготовлению 
рождественской открытки (6+). Начало в 
12.00.

 � 27–28 декабря
«Посылка для Деда Мороза». 
Мастер-класс по изготовлению 
новогодних поделок для де-
тей дошкольного возраста 
(6+) . Начало в 10.30.
Адрес: мкр. 
Университет-
ский, 70.  
Тел. 36-95-66.

Музей истории города имени  
А. М. Сибирякова приглашает 

иркутян на новогодние мероприятия
В Доме ремесел и фольклора (ул. Декабрьских Событий, 
102) открылась экспозиция «Сказки водят хоровод» (6+), на 
которой представлены лучшие работы учащихся учреждений 
допобразования и детских творческих объединений. Посетители 
увидят более 60 подарочных открыток из фондов музея. 
Стартовали квест-путешествие «Артефакты семейного Рожде-
ства», программа «Чудеса из бабушкиного сундука» с Дедом 
Морозом. В мастерских научат делать кукол, сувениры из пласти-
лина, глины, дерева, акрила (6+).

С 21 декабря образцовый детский театр «Любимовка» начал 
показы игрового спектакля «Новый год наоборот» (6+).

Дополнительную информацию можно узнать по телефо-
ну 204-494.

В городском выставочном центре имени В. С. Рогаля  
(ул. Халтурина, 3) организуют утренники «Елка в моде» с Дедом 
Морозом и Снегурочкой (6+). Мероприятия пройдут с 23 по 30 дека-
бря, а также с 2 по 7 января. Посетить их можно по записи.

Будут открыты праздничные экс-
позиции: 

«Советская новогодняя игрушка» – укра-
шения, открытки и пригласительные 
середины XX века из фондов музея (6+);

«Зимушка-зима» – декоративно-при-
кладное искусство: ткачество, изделия из 
соломы, ватные игрушки, украшения из 
бисера, кожи, камней, сделанные масте-
рами объединения «Оникс» (6+);

«Новогодний вернисаж» – работы уча-
щихся детских художественных школ 
(6+);

«Живопись Рогаля» – пейзажи Виталия Сергеевича Рогаля (6+). 

Подробности по телефону 200-365. 

Музей городского быта (ул. Декабрьских Событий, 77) предста-
вит фигурки Дедов Морозов, которые были созданы в разные годы (0+).  

Запланирована программа «Рождество в старом доме» (6+). 
Проведут экскурсию, расскажут про особенности празднова-
ния зимних торжеств в Иркутске в конце XIX – начале XX века, 
организуют мастер-классы по изготовлению елочной игрушки по 
образцу тех лет. Можно будет сделать поздравительную открытку, 
подписать ее пером, чернилами и подарить близким. 

Запись по телефону 204-884. 
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ОБЪЯВЛЕНИЯ
УСЛУГИ

Натяжные потолки любой сложности, фактуры и цвета. Скидки. Рассрочка.  
Т. 8 (914) 958-41-93

Картошку, продаю. Недорого. Доставка бесплатно. Т. 8-908-779-77-11.

«Любимовка» приглашает поющих мужчин и женщин (всех) в хоровой коллектив 
«Славяне» Т.  89027616665

Прием платных объявлений по тел. 26-12-36

Ответы:

По горизонтали: Истра. Дабойя. Авиетка. Арундо. Логика. Лист. Дорога. Циновка. Отток. Оскар. Олигархия. 
Бункер. Картуз. Пассат. Сусек. Кожа. Пасифе. Раб. Нокаут. Чан. Тиф. Виверра. Скрип. Подклет. Криз. Подмога. 
Вина. Икры. Гриб. Улар. Ужин. Асти. Верзила. Знать. Арба. Брод. Атом.

По вертикали: Сало. Усач. Овен. Тритон. Санди. Руст. Клин. Кнут. Манто. Блажь. Корсет. Удод. Истина. Орикс. 
Гаер. Скраб. Соло. Арка. Крыса. Йогурт. Бари. Тяга. Хук. Изгиб. Изол. Акция. Пиво. Сваи. Пани. Обед. Ноша. Овод. 
Делос. Саке. Муза. Вкус. Арболит. Скука. Амур. Гало. Арат. Тарарам.


